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РЕЧЬ ПОСПОЛИТАЯ 
В ОЖИДАНИИ 
СУВОРОВА
Первая полная неделя апреля была богата 

на события, позволяющие составить представ-
ление об изнанке украинского кризиса. И нет, я 
вовсе не имею в виду споры о подлинности об-
народованных в социальных сетях секретных 
документов Пентагона, свидетельствующих 
о его прямом участии в управлении войсками 
режима Зеленского, или заявление государ-
ственного секретаря США Тони Блинкена о 
том, что силы официального Киева скоро пой-
дут в наступление. То, что было сенсационной 
новостью позавчера, с гарантией не является 
таковой сегодня. Зачем снова доказывать то, 
что было доказано до этого не меньше чем 
раз сто? Плотный американский политиче-
ский и военно-стратегический патронат над 
Киевом — это как раз такая позавчерашняя 
сенсационная новость. А вот обозначившийся 
новый поворот в польской интриге украинской 
политики (или в украинской интриге польской 
политики) — это как раз новость и сегодняш-
него, и завтрашнего дня. 

Сразу после интригующего заявления 
Владимира Зеленского о возможном исчезно-
вении «политических границ» между Украиной 
и Польшей профессор Варшавского универ-
ситета Томас Гжегож Гроссе расшифровал на 
страницах газеты Rzeczpospolita, как именно 
это может выглядеть. Речь, по его мнению, 
должна идти о возрождении политической 
структуры, в честь которой названо упомя-
нутое выше издание. 

Читайте 2-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

УКРАИНСКИЕ БЕСЫ 
НА ТРОПЕ РЕЛИГИОЗНОЙ 
ВОЙНЫ Читайте 3-ю стр.

Платон БЕСЕДИН, 
писатель

СМЕРТЕЛЬНЫЙ ЭКЗАМЕН
Русские пенсионерки в Латвии умерли от страха 

перед депортацией 
Русскоговорящие пенсионеры 

в Латвии паникуют. До 1 сентября 
им нужно освоить и сдать экзамен 
по латышскому языку. В противном 
случае власти грозят аннулировать 
ПМЖ. Следом их ждет депортация.

Недавно местные СМИ сообщили 

о смерти двух женщин. Обе скон-
чались после посещения курсов по 
латышскому языку. Пенсионерки 
переживали, что завалят экзамен. 

О своих бедах люди поделились 
с «МК».

Читайте 4-ю стр.

С начала апреля курс рубля к дол-
лару снизился на 8%. Доллар за 82 
рубля, евро за 90 — такова новая реаль-
ность валютного рынка. Последний раз 
россияне видели такие уровни коти-
ровок год назад — в середине апреля 

2022-го. Между тем впереди майские 
праздники и начало длинного летнего 
сезона отпусков. На этом фоне вопрос 
приобретения валюты для многих ста-
новится весьма актуальным. «МК» ре-
шил посмотреть, как биржевой обвал 

рубля отражается на деятельности бан-
ковских обменников. Корреспондент 
обошел несколько обменных пунктов 
в столице. 

Читайте 3-ю стр.

«АЖИОТАЖА НЕТ, 
НО ДАЛЬШЕ НЕИЗВЕСТНОСТЬ»

Какова ситуация 
с долларами и евро 
в обменниках 

НАЧАЛАСЬ БИТВА ЗА ШАХМАТНУЮ КОРОНУ
Россиянин Ян Непомнящий и китаец Дин Лижень 
борются за титул чемпиона мира

КОГО УКУСИЛО ОСАГО
Водители, которым отказывают 

в автостраховании, нашли способы обойти 
правила

АВДЕЕВСКАЯ БИТВА ДРОНОВ
Комбат на передовой рассказал спецкору «МК» 

о ситуации под «вторым Артемовском»
Почти все время, проведенное в 

расположении батальона на Авдеев-
ском направлении, пришлось просидеть 
в блиндаже — по российским позициям 
били украинские танки. Наши отвеча-
ли. Шла активная артиллерийская ду-
эль. Недавно на это направление был 

переброшен мой хороший знакомый, 
комбат Максим Дроздов с позывным 
«Индус». Приехав в ДНР, я просто не мог-
ла не заехать к нему в гости. Говорили с 
ним в сопровождении канонады.

Читайте 2-ю стр.

В начале апреля Минфин сооб-
щил о намерении добиться повы-
шения штрафа за отсутствующую 
страховку автомобиля (ОСАГО) с 
нынешних 800 до 5000 рублей. Аль-
тернативой, как сообщил СМИ зам-
министра Алексей Моисеев, может 
быть повышение неотвратимости 
штрафа — если его будут взимать 

автоматически камерами видеофик-
сации. Так чиновники борются с теми 
автовладельцами, которые игнори-
руют требование купить страховку. 
Почему процент таких нарушителей 
растет и поможет ли повышение 
штрафов, выяснил «МК».

Читайте 2-ю стр.
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Воспитатель специали-
зированного детского сада 
в подмосковной Балашихе 
подозревается в избие-
нии 5-летнего ребенка-
инвалида детства. Между 
тем руководство дошколь-
ного учреждения утверж-
дает, что воспитанник все 
придумал.

Как стало известно «МК», 
30-летняя жительница Ба-
лашихи Людмила стала 
бить во все колокола после 
того, как 5 апреля увидела 
на теле сына гематомы, а 
сам мальчик рассказал, 
что его побила воспита-
тель. На следующий день 
женщина подошла к педа-
гогу. Сначала та открести-
лась от того, что подняла 
руку на воспитанника, но 
потом решила извинить-
ся перед всеми, пояснив, 
что сын Людмилы сначала 
ударил ее, а уже потом она 
ответила. 

Людмила родила сына в 
начале 2018 года. Через год 
отец семейства, бывший 
сотрудник полиции, бросил 
жену с ребенком. Женщине 
удалось через суд истребо-
вать алименты. 

В 2021 году встал вопрос 
с детским садом, требова-
лось специализированное 
учреждение. Но попасть 
туда на бюджетной осно-
ве оказалось делом не-
легким. Людмила обила 
много порогов разных 

организаций, но лишь 
только после писем в ад-
министрацию президента 
вопрос решился. 

К мальчику, помимо 
воспитателя группы, был 
прикреплен тьютор — спе-
циалист, акцентирующий 
внимание не на учебной 
программе, а на потреб-
ностях учащегося. Но с ним 
как-то сразу не задалось. 
После наступления нового 
года мальчик стал жало-
ваться на тьютора, расска-
зывая маме, что женщина 
постоянно на него кричит 
и ругается. Доходило до 
того, что у ребенка случа-
лись истерики при виде 
специалиста. Через какое-
то время Людмиле удалось 
добиться его замены. 

В августе 2022 года жен-
щина заметила на теле 
сына гематомы и ссадины, 
но руководство учрежде-
ния пояснило, что в сади-
ке проводилась учебная 
эвакуация и мальчика 
просто выводили из зда-
ния, держа за руку. Маме 
не верилось в подобное, 
и тогда ей предложили пе-
ред каждым посещением 
сада освидетельствовать 
сына в медицинском каби-
нете, что Людмила и стала 
делать. Больше телесных 
повреждений на теле сына 
женщина не замечала. Но, 
как оказалось, до поры до 
времени. 

К новому тьютору ру-
ководство приставило 
прежнего, ребенок пере-
стал спать и почти не ел 
в детском саду. После 
последней жалобы сына 
женщина начала писать 
во все инстанции. Отклик-
нулся правозащитник, 
который помог написать 
заявления в Следствен-
ный комитет и проку-
ратуру. С его слов, есть 
весомые доказательства 
для следствия. Людмила 
не собирается очернять 
весь персонал учрежде-
ния — претензии имеют-
ся только к воспитателю 
и руководству садика. 
С ее слов, есть еще две 
женщины, дети которых 
жаловались на этого же 
педагога.

Как сообщила помощник 
руководителя ГСУ СК по 
Московской области Анна 
Тертичная, по информации 
в СМИ возбуждено уголов-
ное дело по признакам 
преступления, предусмо-
тренного частью 1 статьи 
293 УК РФ («Халатность»). 

ШЕФ-ПОВАР ПОГИБ В ВАННОЙ, 
ЧИТАЯ КНИГИ С ТЕЛЕФОНА

Привычка читать в ван-
ной комнате закончилась 
трагически для 31-летнего 
мужчины, проживающего 
на улице Молодцова. Он 
скончался от удара то-
ком. 

Как стало известно 
«МК», шеф-повар ре-
сторана, приехавший в 
Москву из Сыктывкара, 
проживал в однокомнат-
ной квартире вместе с 

супругой и тремя кош-
ками. В 10 часов утра 5 
апреля он еще был жив — 
написал сообщение жене. 
Около 11 часов зашел в 
ванную комнату, чтобы 
освежиться перед рабо-
той. Когда супруга около 
13.00 вернулась домой, 
то увидела мужа в ванной 
без сознания. В его ногах 
лежал телефон, заряжаю-
щийся от розетки. 

Женщина не раз обра-
щала внимание на опас-
ную привычку мужа — он 
читал книги с телефона, 
принимая ванну, а также 
переписывался по мес-
сенджерам. Для этого он 
даже провел удлинитель 
от розетки в коридоре. 
Воду мужчина обычно 
полностью спускал и был 
уверен, что это убережет 
его от удара током. 

Ввести учебно-вос-
питательные программы 
для детей и молодежи по 
искоренению ненависти 
к правоохранительным 
органам предложили ак-
тивисты Российской об-
щественной инициативы. 
Эксперты считают, что у 
подрастающего поколения 
сложилось неприязненное 
и даже пренебрежитель-
ное отношение к стражам 
порядка и это следует ис-
править. 

Как узнал «МК», обще-
ственники выступили 
с инициативой ввести 
во всех дошкольных и 

школьных образователь-
ных учреждениях програм-
мы по прививанию детям 
и молодежи уважения к 
действующему законо-
дательству и правоохра-
нительным органам. Для 
этого воспитанникам и 
школьникам предлагается 
изучать принципы работы 
блюстителей закона, а так-
же сами законы, которые 
они обязаны исполнять. 

Как поясняют авторы 
петиции, после распада 
СССР среди молодых сло-
ев российского общества 
сформировалось стойкое 
негативное отношение к 

сотрудникам правоохра-
нительных органов. В об-
ществе даже закрепились 
оскорбительные названия 
работников системы МВД 
— такие как «мент», «му-
сор» и пр. Более того, не-
гативное отношение стало 
проявляться не только к 
стражам порядка, но и к 
лицам, помогающим их 
работе, которых стали 
называть стукачами. Так 
называемых стукачей не-
навидели не меньше, чем 
опасных преступников. 
Как итог: эффективность 
работы стражей порядка 
заметно упала. По мнению 

народных экспертов, в 
настоящее время мало 
что изменилось. Если в 
СССР общество готово 
было безвозмездно по-
могать работе милиции, 
то сейчас граждане не 
хотят принимать в этом 
участие даже при сохра-
нении анонимности. Все 
вышеперечисленное при-
вело к грустным послед-
ствиям: в случае проис-
шествия молодые люди 
вместо оказания помощи 
пострадавшим снимают 
трагедию на камеру теле-
фона, чтобы потом выло-
жить в соцсети.

ПЕНСИОНЕРУ ВЕРНУЛИ 
ДОСТОИНСТВО С ПОМОЩЬЮ 

ЕГО ГУБЫ
Кусочек нижней губы 

теперь будет носить в… 
трусах 68-летний житель 
Орехово-Зуева, который 
столкнулся с деликатной 
урологической проблемой. 
У пенсионера возникли 
сложности со отправле-
нием малой нужды. Когда 
врачи выяснили причину 
недуга, они объяснили па-
циенту, что им придется 
наращивать ткань в его 
интимной области. А для 
этого потребуется позаим-
ствовать фрагмент плоти 
из другого места. 

Как стало известно «МК», 
на обследовании у пожило-
го мужчины обнаружилась 
достаточно редкая воз-
растная патология — су-
жение мочеиспускатель-
ного канала. Поскольку 
это состояние неизбежно 
приводит к хронической 
почечной недостаточности 
и уменьшению продолжи-
тельности жизни, больного 
срочно отправили на опе-
рацию. Частично она ока-
залась пластической. 

— Для расширения мо-
чеиспускательного канала 
пациенту была предложе-
на трансплантация нижней 
губы, — рассказал врач-
уролог Орехово-Зуевской 

больницы Никита Наумов. 
— Забор трансплантата мы 
произвели после того, как 
определили протяжен-
ность сужения. Благодаря 
операции пациент избежал 
множества дополнитель-
ных вмешательств. 

У медиков было не-
сколько альтернативных 
способов лечения паци-
ента: от установки специ-
альных стентов до при-
менения металлического 
стержня для расширения 
просвета трубчатого ор-
гана. Но специалисты 
остановили свой выбор на 
уретропластике, исполь-
зовав при этом не самый 
популярный материал — 
часть губы. Обычно в таких 
операциях медики пред-
почитают снимать лоскут 
со слизистой оболочки 
щеки, но проблема в том, 
что у нее нет собственного 
кровоснабжения, поэто-
му у пациентов возникает 
риск отторжения. Часть 
губы показалась хирур-
гам более выигрышным 
вариантом, поскольку у 
этого трансплантата есть 
собственный кровоток, и 
они угадали. Послеопера-
ционных осложнений не 
возникло. 
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Cын хореографа Димы Билана разбил лоб 
о стол, показывая другу-ровеснику слож-
ный гимнастический трюк. Неприятный 
случай произошел вечером 6 апреля в 
жилом доме в Молочном переулке. Хо-
реограф Димы Билана должен был от-

ъехать на встречу и на час оставил сына у друзей, в 
семье бизнесмена-айтишника. Тот находится в ОАЭ, 
а за детьми присматривают его супруга — певица и 
няня. Один из детей — ровесник сына хореографа 
Билана (им по 4 года), который недавно пошел на 
гимнастику и решил показать другу изученные трю-
ки. Мальчик начал кувыркаться, однако не рассчитал 
силы и ударился лбом об угол стола. Ребенка от-
везли сначала в детскую больницу, однако позже по 
желанию родителей перевели в частную клинику. 
Там наложили на рану пластырь. Юный гимнаст уже 
находится дома и хорошо себя чувствует. Злополуч-
ный стол было решено демонтировать.

СЫНА ПЕВИЦЫ, ВСТУПИВШЕГОСЯ 
ЗА СВОЮ МАМУ, ПОКАЛЕЧИЛ 

РОВЕСНИК-БОЕЦ
Сын солистки группы 

«Блестящие» Ксении Нови-
ковой был обследован 
экспертами после 
серьезного из-
биения. На 
мальчика на-
пал ровес-
ник, зани-
мающийся 
боевыми ис-
кусствами. 

Как стало из-
вестно «МК», 14-
летний сын певицы 
защищал свою маму. Не 
так давно восьмиклассник 
узнал от друзей, что 13-
летний школьник из парал-
лельного класса говорит о 
ней гадости. Он потребо-
вал извинений — разговор 
состоялся на улице Мусы 
Джалиля, возле школы. 

Обидчик извинился, од-
нако через некоторое вре-
мя, когда сын певицы вы-
ходил из салона красоты, 
расположенного на Орехо-
вом бульваре, где узнавал 
стоимость прически, он 

набросился на него сзади и 
ударил головой об асфальт 

и избил. К слову, парень 
занимается боями без 

правил, физически 
очень рослый и 

крепкий. 
Сын Новико-

вой получил за-
крытую черепно-
мозговую 

травму, перелом 
кисти руки и носа. 

Родительница на-
писала заявление в 

полицию.
В конце марта постра-

давшему провели опера-
цию по восстановлению 
носовой перегородки. На 
днях эксперты изучили 
травмы восьмиклассника, 
чтобы оценить причинен-
ный вред здоровью.

По словам адвоката Мар-
гариты Гавриловой, певица 
собирается обратиться в 
суд, чтобы взыскать деньги 
с родителей обидчика за 
моральный и материаль-
ный вред. 

РАЗРАБОТЧИК ПЦР-ТЕСТОВ 
РАЗОБЛАЧИЛ ВРАГОВ БЛАГОДАРЯ 

РЕКЛАМЕ
Хитроумный способ 

вывести на чистую воду 
оскорбивших его блоге-
ров опробовал известный 
ученый-эпидемиолог, раз-
работчик отечественных 
ПЦР-тестов Герман Шипу-
лин. В разгар эпидемии ко-
ронавируса его обвинили 
в необъективной критике 
и даже противодействии 
внедрению российских 
вакцин. Но чтобы защитить 
свое имя, кандидату ме-
дицинских наук пришлось 
пойти на хитрость.

Как стало известно «МК», 
скандал разразился еще 
7 сентября 2021 года. В 
телеграм-канале неиз-
вестный написал пост, в 
котором изобличал Шипу-
лина в неконструктивной 
критике отечественной 
вакцины от COVID-19. По-
скольку медик занима-
ет еще и ответственную 
должность в Федеральном 
медико-биологическом 
агентстве России, он счел, 
что даже небольшой пост 
в малопопулярном канале 
наносит вред его репута-
ции. Оскорбленный ученый 
подал иск о признании за-
метки не соответствующей 
действительности. Перов-
ский суд встал на сторону 

Шипулина, но администра-
тор канала не торопился 
удалять лживую публика-
цию. Более того, невоз-
можно было даже понять, 
кто отвечает за наполняе-
мость телеграм-канала — 
никаких данных об адми-
нистраторе на страничке 
канала не было.

Тогда ученый сделал 
оригинальный ход — через 
третьих лиц предложил 
разместить в телеграм-
канале рекламу. На эту 
удочку администратор 
клюнул — по почте рас-
секретил себя, прислав 
имя и фамилию, а также 
банковские реквизиты для 
перечисления средств за 
рекламную публикацию. 
После этого можно было 
предъявлять требования 
уже к конкретному челове-
ку. Во второй раз Шипулин 
обратился в Реутовский го-
родской суд — и повторно 
добился победы. На этот 
раз не абстрактный канал, 
а его владелец обязан бу-
дет удалить публикации, 
порочащие эпидемиолога. 
Кстати, на этом медик не 
успокоился: он подал еще 
один иск о защите чести и 
достоинства, чтобы нака-
зать блогера рублем.
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ОТМЕНА УКРАИНЫ
Чувствуете, как легкий аромат весеннего 

безумия и бесшабашности разливается в воз-
духе? До визита Макрона в Пекин еще сохраня-
лась надежда, что некомпетентность политиков 
Запада ограничивается уровнем министров. Но 
вот и эта надежда умерла. Впрочем, если верить 
Владимиру Владимировичу, России это даже 
на руку, потому что Запад своими бездумными 
санкциями делает то, что наши руководители 
не могли делать сами. Дмитрий Анатольевич 
тем временем отменил Украину, политики этой 
самой Украины сознались в репрессиях против 
русских, а в прессе появились секретные до-
кументы Пентагона об украинских планах…

Самым же близким к реальности народным 
событием недели были похороны Владлена 
Татарского. Тысячи простых людей прошли про-
ститься с таким же простым русским мужиком, 
волею судьбы снискавшим популярность и лю-
бовь, солдатом и на поле боя, и на информаци-
онном фронте. После гибели он получил орден 
от президента России. На похороны приехал 
Евгений Пригожин. Кувалда «Вагнера» лежала 
у гроба рядом с государственными наградами. 
Это было понято и принято. А вот отношение на-
рода к политикам вообще, не к персоналиям, а 
скорее к институту, было продемонстрировано 
на примере лидера ЛДПР Слуцкого. Он един-
ственный из «политических элит» федерального 
уровня приехал на похороны и выступил. По 
большому счету это был мужской поступок, 
хотя на Слуцкого позже обрушилась волна не-
гатива. Кое-кто даже усмотрел в этом попытку 
пропиариться. Еще раз стоит отметить, она не 
была на самом-то деле адресована конкретно 
Слуцкому. Отдувался за чужие грехи. Но многим 
наверху есть над чем задуматься.

А самым непонятным событием была пу-
бликация в Сети якобы секретных документов 

якобы Пентагона о якобы украинских планах. 
Стоит добавить, пожалуй, — якобы добытых 
неизвестными хакерами. Потому что непонятно 
решительно ничего — кто кого водит за нос? 
Операция ли это спецслужб и если да, то чьих? 
Половина западной прессы утверждает, что 
Пентагон опозорился, не сумев сохранить се-
крет, и вот же беда — русские теперь все узнают. 
Другая половина считает это дезинформацией. 
Украинцы вообще заявляют, что слив органи-
зовали русские спецслужбы, чтобы посеять па-
нику в ВСУ и украинском обществе. Отдельные 
аналитики предполагают, что демонстрацией 
документов США указывают Украине, что она 
не имеет права действовать самостоятельно, 
а должна делать так, как скажут американцы. 
С котом Шредингера и то больше ясности. 
Одно понятно: если в информационном про-
странстве началась такая буря, скрывающая 
видимость тучами песка и пыли, то буря на 
земле неминуема. 

Вот, кстати, о том, что будет с жителями 
Крыма, если сбудутся украинские мечты о ре-
зультатах бури, рассказал советник Офиса пре-
зидента Украины Подоляк. Он заявил, что там 
требуется «искоренить все российское», «люди 
должны получить определенное юридическое 
наказание за то, что они за 8 лет сменили па-
спорт Украины на российский и по сути стали 
коллаборационистами, предателями». Ну а 
те, кто «не хочет в культурное пространство 
Украины, тот должен либо выехать с Украины 
добровольно, либо потерять ряд своих прав». 

Для многих наших сограждан такая откровен-
ность в диковинку. А ведь ничего нового. Именно 
против этого и сражался восемь лет в одиночку, 
один за всех русских, Донбасс.

Зеленский на неделе ездил в Польшу, где 
они с президентом Дудой обсуждали на так-
тическом уровне поставки вооружений, а на 
стратегическом — создание нового союза, 
когда между Украиной и Польшей не будет 
никаких границ. Вслух это, конечно, не произ-
носится, но означает такой союз отсутствие 
Украины на карте мира как самостоятельного 
государства.

Вот Медведев по пунктам расписал, по-
чему Украины не будет, — не нужна она никому. 
Не нужна России, поскольку «кусочки России, 
названные Украиной в границах 1991 года, — 
просто недоразумение, порожденное распадом 
Союза ССР». Не нужна Европе, поскольку «уже 
устроила европейцам настоящий финансовый 
и политический ад». Не нужна США, поскольку 
«рядовые американцы совершенно не пони-
мают вообще, что такое Украина и где «оно» 
находится». Не нужна ни Африке, ни Латинской 
Америке, ни Азии, поскольку «сотен миллиар-
дов, которые США тратят на бессмысленные 
бои где-то на Украине, хватило бы на многие 
программы, направленные на социальное раз-
витие»; и в этих регионах видят «как отрабаты-
ваются «цветные технологии» по устранению 
крупнейших держав-конкурентов». Не нужна 
самим ее гражданам, поскольку они «хотят 
куда угодно — в ненавистную Польшу, в ЕС, 

в НАТО, хотят стать 52-м штатом Америки. Да 
хоть к Антарктиде с пингвинами присоединить-
ся». Все это, конечно, небесспорно. Потому 
что Медведев делает выводы с точки зрения 
простых людей разных стран и континентов. 
У политиков, властей этих людей, частенько 
другая точка зрения. Нам ли не знать.

Феерический уровень некомпетентности 
продемонстрировал на неделе Макрон. Он 
поехал в Пекин отговаривать Китай дружить 
с Россией и там, указывая на то, что Россия 
агрессивно размещает ядерное оружие в Бело-
руссии, выдал удивительную фразу: «Франция 
разделяет желание, чтобы ядерное оружие 
было полностью исключено из этого конфлик-
та, чтобы соблюдались все международные 
договоры по этому вопросу и чтобы ни при 
каких обстоятельствах ядерное оружие не 
было развернуто за пределами территорий 
государств, обладающих ядерным оружием, 
особенно в Европе». Смешно пошутил Пе-
сков: «Такой яростной критики от президента 
Франции в адрес США мы не слышали дав-
но». Очевидно, что Макрон не осмелился бы на 
«яростную критику» хозяина. Остается только 
одно — он либо не знал, либо крепко забыл, что 
США давным-давно разместили свое ядерное 
оружие в Германии, Нидерландах, Бельгии, 
Италии и Турции.

Вот это их собственное непонимание того, 
что они говорят и что они делают, конечно, соз-
дает трудности в межгосударственном обще-
нии. Но есть и плюсы.

Вот Путин на неделе на заседании пре-
зидиума Госсовета сказал, что «санкции — это 
надолго», что из-за санкций «мы вынуждены» 
были перейти к импортозамещению, а «если 
бы мы не были вынуждены, никогда бы этого и 
не сделали. А так — делают коллеги, и получа-
ется». И что в результате этой вынужденности 
«работа в оперативном и крайне напряжен-
ном режиме дает позитивные результаты, 
зафиксирован новый цикл роста российской 
экономики». А представьте, что бы было, если 
бы санкций не было, и что будет, если они 
отменят санкции? Деиндустриализация Рос-
сии, моральное разложение общества, развал 
русской культуры и образования так и шли бы 
как по маслу. Вот и весь секрет победы над 
Россией. Какое там «один из центров много-
полярного мира»…

Единственно, Западу пришлось бы сдать 
Украину. Ну так, если верить Медведеву, они и 
не нужна никому.

c 1-й стр.
Речь Посполитая — это конфеде-
ративное государство, в которое 
входили территории современ-
ных Польши, Литвы и Украины. 

Возникло оно в 1569 году, а в 1795 году было 
ликвидировано благодаря очень деятельному 
участию Александра Суворова и других тог-
дашних российских полководцев. Как и пола-
гается человеку с фамилией Гроссе (grosse 
— «большой» в переводе с немецкого), вар-
шавский профессор очень далеко зашел в своих 
фантазиях? Далеко, спору нет. Но фантазии 
фантазиям рознь. Бывают фантазии, которые 
высасываются из пальца. А бывают фантазии, 
основанные на переборе вариантов, которые 
либо являются реально достижимыми, либо в 
той или иной форме могут стать таковыми в 
будущем. 

Отдадим должное варшавскому профес-
сору: его фантазии относятся именно к этой не 
совсем фантазийной второй категории. Перед 
написанием этого текста я решил сыграть в 
интеллектуальную (или, в зависимости от точки 
зрения, не совсем интеллектуальную) игру: снял 
со своей книжной полки написанную группой 
авторитетных российских ученых «Историю 
Украины» и ткнул пальцем в первый попавшийся 
мне на глаза абзац на случайно открытой стра-
нице. И вот каким был результат: «В 1632 году 
умер (польский. — «МК») король Сигизмунд. 
На конвокационный сейм казаки подали свою 
инструкцию, выражая поддержку королевичу 
Владиславу (вплоть до вооруженной) и настаи-
вая на возвращении прежних прав и владений 
православию, а также на праве голоса казаче-
ства, в том числе при выборе короля... Впервые 
казачество официально выступало предста-
вителем интересов всего населения Украи-
ны, поставив на первое место своей петиции 

следующее требование: чтобы «народ наш 
руський пользовался принадлежащими ему 
правами и привилегиями». 

Как мы видим, 400 лет тому назад Польша 
была очень плотно включена в сугубо укра-
инские дела. Мало ли кто во что был включен 
400 или даже 100 лет тому назад? Правильная 
постановка вопроса: Португалия когда-то была 
великой колониальной империей и владела в 
числе прочего территорией нынешней Брази-
лии. Сегодня это глубокое европейское захолу-
стье. Соседняя Испания когда-то была самым 
могущественным государством в Европе — и, 
наверное, во всем мире тоже. Сегодня она 
может похвастаться гораздо более скромным 
статусом. Вылетев однажды из клуба великих 
держав, государства, как правило, в него боль-
ше не возвращаются. Но очень может быть, что в 
отношении современной Польши это «правило» 
не действует. 

«У вас товар, у нас купец. У вас девица, у 
нас молодец» — на этом принципе основана 
не только церемония сватовства. В междуна-
родной политике огромную роль тоже играет 
наличие той или иной ниши и желающих эту 
нишу занять (прошу не усматривать здесь 
никаких скабрезных намеков). После начала 

СВО малые государства Восточной Европы 
ощутили острую необходимость сплотиться 
вокруг какого-нибудь антироссийского центра. 
Естественно, в роли этого центра выступили 
США. Но «американский зонтик» не закрыл все 
политические и психологические потребности 
бывших братьев Москвы по социалистическому 
лагерю. Вашингтон очень далеко. Вашингтон 
известен своей капризностью, своим непо-
стоянством и своими странными причудами 
(Зеленского не пригласили на церемонию вру-
чения премии «Оскар» в силу того, что он, видите 
ли, не чернокожий. Жителю Восточной Европы 
достаточно сложно понять такие выкрутасы 
современного американского политически 
корректного ума.) 

Короче, многим в Европе захотелось в про-
шлом году прислониться к кому-то мощному, кто 
обитает при этом сильно поближе, чем в Амери-
ке. Первоначально казалось, что на роль этого 
сильного и мощного выдвинется Германия — 
страна, которая на февраль 2022 года обладала 
достаточно двусмысленной репутацией эконо-
мического гиганта и военно-стратегического 
карлика. На данный момент ничего подобного 
не случилось. И сами немцы этого не захотели. 
И их соседи проявили минимально возможный 

уровень желания столкнуться с возрождением 
германской военной мощи. 

В итоге на вакантную нишу появился один-
единственный, но зато какой претендент — 
Польша. Размер населения: 38 миллионов 
человек. Очень даже прилично по европей-
ским меркам. Состояние экономики: благо-
даря многолетним немецким инвестициям и 
финансовым вливаниям тоже очень приличное. 
Уровень пассионарности: зашкаливает. На-
личие и уровень политической воли, степень 
желания побороться с русским медведем: тоже 
зашкаливают. Глубина знакомства с делами 
Украины и глубина понимания политической, 
экономической, национальной специфики ре-
гиона: здесь тоже все в порядке ( с польской 
точки зрения, разумеется). Ах да, забыл самое 
главное. Традиционные лидеры Западной Ев-
ропы Франция и Германия — это, если смо-
треть на них американскими глазами, очень 
подозрительные государства в смысле своей 
политической лояльности. Франция основывает 
свою современную политическую идентичность 
в том числе на наследии генерала де Голля — 
лидера, который, будучи президентом Франции, 
больно щелкнул США по носу, объявив в 1966 
году о выходе своей страны из военной струк-
туры НАТО. Германия до недавнего времени 
основывала свою экономическую идентичность 
на «неправильном» (по мнению американцев) 
российском газе. Избавлять ее от этой «опасной 
зависимости» американцам пришлось не очень 
джентльменским способом. 

А вот с Варшавой у Вашингтона никаких 
терок. Здесь налицо полная антанта (от фран-
цузского entente — «согласие»), основанная на 
четком понимании и принятии поляками того, 
кто в этом партнерстве старший, а кто младший. 
И до поры до времени поляки вполне готовы 
быть младшими. Ведь у них в результате их 
тесной спайки с США тоже автоматом появля-
ется сейчас свой собственный «младший брат» 
в виде режима Зеленского. В той «Истории 
Украины», которую напишут историки будущего, 
Польше тоже будет посвящено очень много 
страниц. По-иному при нынешней мировой 
конфигурации быть просто не может. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

c 1-й стр.
Некоторые военные обозреватели 
уже называют Авдеевку вторым 
Артемовском (Бахмутом). Здесь 
точно так же украинские коман-

диры гонят солдат в прямом смысле слова на 
убой, несмотря на то что удерживать позиции 
у них уже не получается. Подступы к городу 
постепенно переходят под контроль российских 
войск. 

«Индус» рассказал, что задача его подраз-
деления на данном участке фронта — оттеснить 
противника от Донецка, чтобы затруднить ему 
использование артиллерии и максимально 
сократить количество обстрелов по мирному 
городу.

— ВСУ творят бесчеловечные вещи, — го-
ворит офицер. — На днях был выпущен пакет 

снарядов «Града» по крытому рынку, погибли 
мирные люди. Мы пытаемся отогнать против-
ника на дистанцию, с которой обстреливать 
Донецк будет невозможно. Наши штурмовые 
группы продвигаются вперед. Надо признать: 
противник огрызается очень активно. Пока все 
еще сохраняется весенняя грязь и распутица, 
поэтому основной акцент делается на работу 
артиллерии, авиации и танков.

По словам комбата, на его направлении 
ВСУ активно оказывают сопротивление, а ино-
гда даже контратакуют. Штурмовые группы 
врага пытаются отбить утраченные позиции и 
вернуть их обратно.

— Кто противостоит вам на этом 
направлении?

— Как мы уже поняли, тут у ВСУ сборная 

солянка. Здесь все — и мобилизованные, и 
несколько давно сформированных бригад. К 
примеру, на прежнем участке мы постоянно 
бодались с нацбатальоном «Азов» (террористи-
ческая организация, запрещена в РФ. — «МК») и 
36-й бригадой морской пехоты, которую иногда 
меняла 128-я горно-пехотная бригада. Здесь 
же украинские подразделения перемешаны 
— часть от одной бригады, часть от другой. 
Это говорит о том, что у них уже нет боеспо-
собных штатных подразделений, и поэтому 
они собирают их из того, что есть, а потом за-
брасывают сюда.

— Чувствуется, что противник 
выдыхается?

— Я бы не сказал. Конечно, они уже не так 
активно отвечают нашей артиллерии, но тем 
не менее бьют достаточно точно. Скорость 
реакции у них тоже высокая. Наши артилле-
ристы только выходят на позиции, открывают 
огонь, а противник тут же начинает накрывать 
этот квадрат.

— Какое-то новое вооружение ВСУ 

здесь применяет?
— В основном сейчас противник исполь-

зует артиллерию и беспилотную авиацию. Бес-
пилотников у них очень много, причем разных. 
Недавно мы смотрели видео с нашего коптера, 
так вот, он летит, а под ним, как мухи, то один 
дрон противника, то другой мелькает. То есть в 
воздухе уже пробка — МКАД, пятница (Максим 
смеется).

— Как вы с ними боретесь?
— По-разному. У нас есть антидроновые 

ружья, охотничьи ружья двенадцатого и шест-
надцатого калибров, посты воздушного наблю-
дения, зенитные прицелы, установки, кочующие 
«зушки» — зенитные спаренные пушки. Есть 
бойцы, которые постоянно наблюдают за воз-
духом и передают сигналы. Также стараемся 
затягивать беспилотники противника анти-
дроновыми сетками. Ну и самое главное — это 
маскировка. Поэтому все места проживания 
личного состава спрятаны, чтобы лишний раз 
не «отсвечивать».

Лина КОРСАК, ДНР.
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Президент Зеленский и премьер 
Моравецкий на фоне военной 
техники. Как в анекдоте: «Я тебе 
десять «Леопардов», а ты мне 
Львов». — «А у меня нет столько 
львов».

Президиум Госсовета. 
4 апреля 2023 года.

c 1-й стр.
Предполагается, что, как только 
штраф за поездку на незастра-
хованном автомобиле станет 
сопоставимым с ценой полиса 

(или превысит ее), нарушителей станет мень-
ше: ведь проще заплатить заранее, чем ри-
сковать попасться ДПС хотя бы пару раз в год 
во время рейдов. Однако далеко не все не-
плательщики ОСАГО руководствуются именно 
такой логикой. Существует как минимум две 
категории россиян, которые и в случае повы-
шения штрафа до 5000 продолжат рисковать 
— потому что это для них останется 
выгодным. 

Первая категория — молодые водители 
(как по возрасту, так особенно по стажу) и те, 
у кого в страховой истории были недавние 
ДТП. В этом случае ключевой для расчета 
страховой премии коэффициент бонус-малус 
настолько зашкаливает, что в год для таких во-
дителей цена полиса превышает 30, а иногда 

и 40 тысяч рублей (цены марта-апреля 2023 г.). 
При такой цене «легализации» штраф в 5000 
рублей — а средний водитель попадает под 
проверку документов всего несколько раз в 
год — может быть выгоднее заплатить, чем 
покупать полис. 

— Мой сын сейчас поступил на води-
тельские курсы, к 18 годам получит права, 
— рассказал «МК» московский айтишник 
Олег Назаров. — Но учитывая цены на полисы 
ОСАГО, первые пару лет он будет ездить на 
каршеринге. Либо, в дальних путешествиях 
с нами, будет садиться за руль не вписан-
ным в полис. Потому что для нас с женой, 
у которых по 20 лет безаварийного стажа, 
цена полиса в этом году составила меньше 
10 тысяч рублей, и платить в несколько раз 
больше просто за вписывание туда нового 
водителя не хочется.

— Такой тариф фактически является за-
градительным, — пояснила «МК» страховой 

агент Екатерина. — Компаниям неинтересно 
страховать гражданскую ответственность 
молодых ребят, которые входят в высоко-
рисковую категорию. Статистика говорит, 
что вероятность ДТП в первые 2–3 года за 
рулем наиболее высокая, и компании сни-
жают риски.

Вторая категория «дискриминируемых» 
страхователей — владельцы, как это ни стран-
но, автомобилей марки ГАЗ. Так, желающие 
застраховать автомобили «Волга» любого 
года выпуска вынуждены ждать индивидуаль-
ного «согласования» — а все потому, говорят 
агенты, что в наши дни Горьковский автозавод 
легковых моделей не выпускает, потому для 
страховщиков ГАЗ равно «Газель».

— С «Волгами» все проще, надо показать 
руководству офиса, что речь идет о легко-
вом авто, и они дают «добро», — рассказала 
собеседница «МК» Екатерина. — Но вот на-
стоящие «Газели» и «Соболи» просто так по 
ОСАГО вы не застрахуете, потому что они, 
опять же, считаются объектами повышен-
ного риска. Это решается дополнительными 
полисами, какими именно — обсуждается 

индивидуально.
Опрошенные «МК» водители «Газелей» 

подтвердили такие затруднения. По их сло-
вам, чаще всего в нагрузку предлагается 
страхование жизни — и общая цена пакета 
достигает 50 тысяч рублей в год. Платить, 
по их словам, приходится — коммерческий 
транспорт на постах ДПС проверяют посто-
янно, и в год набегает иногда сотня, а то и 
больше проверок. 

В качестве универсальной «отмычки», 
решающей эту проблему, на черном рынке уже 
появились «липовые» полисы ОСАГО ценой 
приблизительно в 2000 рублей. В отличие 
от «календариков», имитирующих страхо-
вые наклейки и техосмотр в прошлые годы, 
эти полисы успешно проходят проверку по 
базе Российского союза автостраховщиков, 
к которой подключены планшеты ГИБДД (вот 
только выплат по таким полисам ожидать не 
приходится). Что заставляет предположить, 
что изготовители таких полисов каким-то об-
разом связаны с действующими страховыми 
компаниями — пусть и не из первого ряда. 

Антон РАЗМАХНИН.

КОГО УКУСИЛО ОСАГО

РЕЧЬ 
ПОСПОЛИТАЯ...

АВДЕЕВСКАЯ БИТВА ДРОНОВ
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Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА
NON-STOP

Спасатели округа Семинол (Флорида, США) 
прибыли на помощь корове, которая про-
валилась в грязь по самую шею и пробыла 
в этом состоянии сутки. С помощью тя-
желой техники вокруг животного и из-под 
него выкопали землю, и таким образом оно 
оказалось на свободе.

КАДР

ФОТОФАКТЫ

СТАТИСТИКА

ЭПОХА

УМЕР ПОСЛЕДНИЙ ПРОКУРОР НЮРНБЕРГСКОГО ПРОЦЕССА
Последний остававший-
ся в живых прокурор 
Нюрнбергского процесса 
Бен Ференц скончался в 
возрасте 103 лет в доме 
престарелых в Бойнтон-
Бич (штат Флорида). Ему 
было всего 27 лет, когда 
он служил прокурором в 
1947 году в Нюрнберге, где 
перед серией судебных 
процессов за преступле-
ния против человечности 
предстали нацистские 
обвиняемые. В Нюрнберге 
Ференц стал главным обви-

нителем США на процессе 
над 22 офицерами, которые 
возглавляли мобильные 
отряды убийств, известные 
как айнзацгруппы, которые 
были частью нацистских 
СС. Все подсудимые были 
осуждены, и 13 из них были 
приговорены к смертной 
казни. Это было первое 
дело Ференца в его карье-
ре. После Нюрнбергского 
процесса Ференц работал 
над получением компенса-
ции жертвам холокоста и 
оставшимся в живых. 

Мэлору Стуруа 10 апреля 
исполнилось бы 95 лет. Легенда 
отечественной журналистики 
немалую часть своей длинной — а 
прожил он 93 года! — и яркой жизни 
посвятил работе в «МК».

Из далекого заокеанского Миннеаполиса 
Мэлор Георгиевич в ежедневном режиме при-
сылал свои статьи — не было тем, которые 
его не интересовали бы. Тут были и полити-
ческие тайны Белого дома, и скандалы во-
круг голливудских знаменитостей, и истории 
европейских монархов, и многообещающие 
прорывы ученых, и грозные причуды при-
роды. Стуруа был мастер на все руки — ему 
одинаково хорошо давались репортажи, ин-
тервью, памфлеты и короткие заметки. 

А еще он был поэт, писавший:
«Люблю камзолы, шпаги, парики,
Люблю кольчуги и златые латы!
Вы скажете: «Свихнулись старики».
Но старики, как ястребы, крылаты».
И несмотря на солидный возраст, он 

сохранял удивительную молодость, сверкав-
шую в его умудренных жизненным опытом 
глазах. Замечательный рассказчик, Сту-
руа был одним из немногих журналистов, 
которые, повествуя о сильных мира сего, 
почти всегда мог припомнить историю из 

своей жизни и эпизоды личного общения 
с президентами, премьерами, королями и 
звездами шоу-бизнеса.

На входе в редакцию «Московского ком-
сомольца» висит памятная доска в честь 
нашего знаменитого коллеги. Но и без нее 
память о Мэлоре Георгиевиче живет среди 
нас — тех, кто помнит его неожиданные 
появления из далекой Америки. Ну а тем, 
кто недавно влился в коллектив «МК», оста-
ется завидовать, слушая рассказы о нашей 
легенде.

Журналисты «МК».

РОССИЯ ЗАНЯЛА 50-Е МЕСТО В МИРЕ ПО ИНФЛЯЦИИ

Рейтинг составлен по официальным статданным 
по инфляции 143 стран мира по итогам февраля 
(в годовом измерении).
Источник: РИА «Новости»
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МЭЛОР ГЕОРГИЕВИЧ, МЫ ПОМНИМ
Легендарному журналисту-
международнику Стуруа 
исполнилось бы 95 лет
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Художница по имени Sahasa специали-
зируется на создании изображений ось-
миногов, обитающих в водах Тихого и Ин-
дийского океанов и являющихся одними 
из самых ядовитых животных в мире. Она 
говорит, что ее работы напоминают чело-
веку о сложности природы, побуждая его 
ценить красоту окружающего мира, уважая 
при этом его мощь.

МЕДИЦИНА

В ГОСПИТАЛЕ ВИШНЕВСКОГО ДОСТАЛИ ИЗ СЕРДЦА ПУЛЮ
Начальник Центра карди-
охирургии Центрального 
военно-клинического го-
спиталя имени Вишнев-
ского Александр Лищук, 
проводивший операцию, 
сообщил: «Сложность 
заключалась в том, что 
пуля застряла непосред-
ственно в сердце во-
еннослужащего. Сейчас 

сердце восстановлено, 
работа хорошая, завтра 
пациент уже будет ходить». 
Операция проходила в 
уникальной гибридной опе-
рационной, оборудованной 
современной медицинской 
аппаратурой, где могут про-
водиться сразу несколько 
операций различной слож-
ности с участием врачей 

разного профиля. Как 
сообщил Александр Лищук, 
врачи Центра кардиохи-
рургии военного госпиталя 
Вишневского постоянно 
спасают жизни военнос-
лужащих, проводя до 5000 
сложнейших операций еже-
годно. Среди них полторы 
тысячи — это операции на 
открытом сердце.
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Огромное пасхальное яйцо создали жители города Помероде в Бразилии. 
Его высота составляет 16,72 метра (54 фута 10 дюймов), а диаметр — 10,88 

метра. Дизайн был разработан местной художницей Джоанной Ваххольц, для сборки 
яйца потребовалась целая команда, которая построила его с использованием металли-
ческой конструкции внутри и стекловолокна снаружи. Это произведение было внесено в 
Книгу рекордов Гиннесса как самое большое в мире украшенное пасхальное яйцо. 



Учителя жалуются на привычку 
школьников к обману
Школьники все чаще стали врать — 
этот факт в последнее время кон-
статируют многие учителя. Причем 
речь идет не о детских фантазиях, 
а о вполне целенаправленной лжи 
— дабы оправдать причины опозда-
ния, невыученного задания, скрыть 
прогул и пр. Педагоги рассказывают, 
что ученики в этом плане стали не-
вероятно изобретательны и нисколь-
ко не смущаются, когда их ловят на 
обмане. 

В городе Артем Приморского края 10-
летняя школьница рассказала маме, что ее 
пытался похитить на улице незнакомый муж-
чина. Перепуганная мать заявила о проис-
шествии в полицию, однако когда сотрудники 
опросили девочку и изучили видеосъемку 
с предполагаемого места похищения, вы-
яснилось, что ничего подобного не было. 
Дочь призналась в обмане и объяснила, что 
прибегла к нему, чтобы ее не ругали за опо-
здание в школу.

Этот случай вызвал в учительских ча-
тах бурное обсуждение. Преподаватели на-
перебой стали вспоминать похожие истории 
из своей практики и пришли к совместному 

выводу, что в последнее время их стало го-
раздо больше. 

— Один из моих пятиклассников, причем 
очень хороший ученик, заявил, что не смог 
сделать домашнее задание из-за того, что 
ему вчера пришлось вести в поликлинику 
младшую сестру, у которой заболел живот, — 
сообщает учительница из Москвы. — Когда я 
спросила его, как же родители доверили ему, 
11-летнему, самому вести ребенка к врачу, он 
задумался, а потом сказал, что мама пошла с 
ними. На вопрос, зачем же тогда нужен был он, 
почему не остался дома делать уроки, мальчик 

ответил, что в трудный момент надо быть 
рядом с близкими. Я уж было озадачилась — 
вдруг и правда он такой чувствительный, но 
тут увидела, что парень смеется, мол, эх, не 
проканало... Я сказала, что врать нехорошо, 
он не спорил, но и ничуть не смутился, только 
улыбался. 

— А мне восьмиклассница недавно рас-
сказывала, что застряла в лифте и сидела в 
нем часа четыре, пока ее не вызволили, — 
рассказывает другая учительница. — Поэтому 
не смогла прийти на занятия. В красках все 
описала, как ей было страшно... Вот только 
она не учла, что в том же подъезде живет 
другая наша ученица, от которой я узнала, 
что никаких проблем с лифтом в тот день не 
было. Интересно, что, будучи пойманной на 
обмане, девочка тоже не проявила ни малей-
ших признаков стыда.

Из чата выяснилось, что дети опаздывают 
на занятия из-за того, что обнаруживают на 
улице бесхозных собак и кошек, заблудивших-
ся детей, стариков, которые не могут найти 
нужный магазин, не говоря уже о собственных 
бесконечных проблем со здоровьем. 

— У одного голова закружилась, у другого 
спина заболела, третий захромал внезапно 
— и попробуй заподозрить в симуляции! — 
вносит свою лепту учитель математики из 
Смоленска. — Сразу и мнимый больной, и 
весь класс начинают возмущаться черство-
стью учителя. А если назавтра расскажешь, 
что после занятий видел «больного» весело 
тусующимся с друзьями в торговом центре, 
все так же дружно начинают ржать. 

Больше всего педагогов удивляет не само 

участившееся вранье, а отсутствие смуще-
ния при его разоблачении. И настаивают, что 
раньше такого не было — если ребенок был 
пойман на вранье, ему было очень стыдно и 
он всячески просил никому не рассказывать 
об этом поступке. Теперь же, судя по всему, 
обмануть или хотя бы попытаться обмануть 
родителей или учителей считается чуть ли 
не доблестью.  

«Думаю, причина в том, что говорить 
правду действительно в последнее время 
стало не принято, — комментирует психолог 
Елена Мошкова. — Дети часто слышат о том, 
что не следует высказывать то, что думаешь 
на самом деле, что излишняя откровенность 
может выйти боком. Родители все чаще при-
зывают детей не сообщать никому, напри-
мер, о новых семейных приобретениях или 
путешествиях (чтоб не вызывать зависть), не 
пересказывать какие-то домашние разговоры. 
Все дети очень чувствительны к фальши, но 
некоторых она коробит, и они стараются про-
тивиться ей, другие же с ней охотно соглаша-
ются, впитывают как губки. Они слышат о том, 
как один знакомый добился успеха благодаря 
тому, что говорил не то, что думал, как другой 
мило общается со своими друзьями, а за глаза 
отзывается о них крайне негативно. Поэтому 
не следует удивляться, что ложь перестает 
восприниматься нашими детьми как один 
из пороков. Конечно, во все времена бывало 
такое, что ребята прибегали к вранью, чтобы 
избежать наказания или защитить товарища, 
но лишь сейчас они начали чувствовать, что 
ничего плохого в этом нет». 

Анна ДРУЖИНИНА.

c 1-й стр.
В ходе нашего «рейда» мы по-
сетили добрую дюжину обменных 
пунктов в отделениях банков (дру-
гие обменники официально за-

прещены): картина оказалась весьма пестрой. 
В отделениях крупнейших госбанков купить 
можно и доллары, и евро. Правда, курс там 
весьма отличается от официального — в сред-
нем на 2,5–3 рубля в большую сторону. Если 
достижение долларом «психологической» от-
метки в 82 рубля стало событием на Мосбирже, 
то в крупнейшем банке страны доллар США в 

отделении за Садовым кольцом продается за 
85,16 рубля, в офисе чуть ближе к центру — за 
85,25 рубля, а в далеком от центра — по 85,04 
рубля. При этом продавать доллары там невы-
годно, так как цена покупки банком приблизи-
тельно на 8–9 рублей ниже и составляет 76,16, 
76,06 и 78,9 рубля соответственно.

— Мне нужно купить $1500. У вас столько 
есть в кассе?

— Да, конечно. У нас и евро есть, если 
интересно, — мило улыбаясь, сообщила 
операционистка.

Во втором крупном госбанке России дол-
лары и евро тоже есть, причем даже курс там 
более выгодный для покупателя. Наличные 
доллары можно купить за 84,43 рубля за еди-
ницу. А вот если захотите продать «амери-
канца», то вас рассчитают за 79,92. Схожая 
ситуация и в крупном госбанке, связанном с 
сельским хозяйством. Очередей в обменники 
нет, операционисты уверены, что и дальше 
все будет также спокойно.

Больше сомнений демонстрируют кас-
сиры небольших частных банков. Валюта там 
есть, но эмоций при общении с посетителями 
они выдают куда больше.

— Да, сейчас я могу вам продать $1,5 ты-
сячи, но не знаю, что будет к майским. Сейчас 
ажиотажа нет, но дальше неизвестность, так 
что покупайте, не откладывайте на потом, 
курс-то растет, — заботливо посоветовала 
мне операционистка в возрасте.

Однако не у всех ситуация с наличной 
валютой хорошая. Так, в отделении среднего 
банка с иностранным участием в капитале 
ни долларов, ни евро, ни других зарубежных 
денежных единиц в наличии не оказалось. Там 
валюту просто не продают, только покупают 
у граждан.

Любопытно, что в отделении самого боль-
шого коммерческого банка России валюты 
тоже не оказалось, хотя и офис, в котором 
побывал корреспондент, находился недалеко 
от центра.

— Мы продаем только ту валюту, которая 
к нам поступила. Как и все, собственно. На 
этой неделе еще никто не продавал. На про-
шлой — да, было, но уже все распродали, — 
сказала операционистка мужчине в кожаной 
куртке и джинсах, который как раз пытался 
приобрести доллары.

— А через неделю-то валюта будет? Мы с 
женой в Египет летим в конце апреля и хотим 
хотя бы 700 долларов с собой взять, — по-
яснил мужчина.

— Сложно сказать, это непредсказуемо. 
Иногда один день несколько тысяч приносит, 
и они потом лежат, а иногда по 100 долларов 
в неделю кто-то меняет, и все. Вы заходите и 
интересуйтесь, когда можете, тогда больше 
шансов застать валюту в кассе, — посовето-
вала сотрудница в окошке.

— А в других ваших отделениях есть, мо-
жете подсказать?

— Не могу, у нас нет единой базы, где 
можно посмотреть, в каком отделении есть 
валюта, а в каком нет. Только если вы сами 

будете обходить и спрашивать. Ближайшее 
отделение через 7 остановок. Могу дать 
адрес. Нужно?

Но мужчина поблагодарил и отказался.
— Очень странная ситуация, если чест-

но, — посетовал он, повернувшись ко мне, 
— Такой известный банк, а единую систему 
информации наладить не могут. Вроде им же 
выгодно, они же выше биржевого курса про-
дают, я бы прямо сейчас поехал и купил, чтобы 
просто закрыть вопрос, а так — да ну их…

При этом, как оказалось, мужчина уже 
был в другом крупном банке, но там курс 
продажи долларов его не устроил (ему пред-
ложили купить американскую валюту по 86 
рублей), он решил поискать в других местах, 
где курс ниже 85 рублей за доллар, и, судя 
по нашему разговору, потерпел неудачу. 
Он также заметил, что очереди в отделении 
другого банка не было совсем: он и там был 
единственным клиентом, который пришел с 
подобным вопросом.

Розничные курсы продажи валют бан-
ками практически всегда выше биржевых. 
«Прежде всего, банки могут сами продать 
валюту на бирже по ее курсу, и им невыгодно 
делать это по меньшей цене или даже равной 
биржевой, поскольку они несут иные расходы 
по операциям с валютой — на помещения, 
оборудование, программное обеспечение, 
зарплаты…» — объясняет разницу в бирже-
вом и банковском курсах аналитик TeleTrade 
Владимир Ковалев. Да и физическое пред-
ложение наличных твердых валют в стране 
ограничено, поскольку из-за санкций ввозить 
их банки не могут, что тоже играет свою роль, 
уверен эксперт. 

И тем не менее про дефицит наличной 
валюты никто из экспертов не говорит. «Оче-
редей в обменники тоже не видно», — под-
черкнул начальник аналитического управ-
ления «БКФ-Банка» Максим Осадчий. По его 
словам, в крупных банках спреды (разница 
между покупкой и продажей валюты) широ-
кие потому, что эти кредитные учреждения 
злоупотребляют своим доминирующим по-
ложением. Как правило, чем больше банк и 
шире его сеть, тем больше этот показатель. 
«В условиях турбулентности на финансовом 
рынке спреды расширяются, — заметил экс-
перт. — Продолжает действовать эмбарго на 
ввоз в Россию наличных долларов и евро, 
введенное США и ЕС, соответственно, в марте 
прошлого года».

Наталия ТРУШИНА.

Курс рубля отброшен почти на год на-
зад. Доллар с начала 2023-го окреп 
на 15%. Еще 3 апреля американскую 
валюту можно было купить за 77 
рублей, теперь — за 82. Прогнозы по 
курсу на весну один страшнее друго-
го. Вероятнее всего, вскоре россияне 
столкнутся с суровой действительно-
стью, в которой доллар будет стоить 
90. «МК» поговорил с экспертами и 
выяснил, какие факторы влияют на 
стабильность «деревянного», а также 
грозит ли рублю девальвация в обо-
зримом будущем.

Рубль обновляет минимумы с апреля 
2022 года. Аналитики и участники рынка об-
суждают несколько основных причин. Базовая 
из них — резкое увеличение расходов бюд-
жета, вызванное геополитической напряжен-
ностью. Повлияли также данные по провалу 
экспорта: хотя мировые цены на нефть растут 
(баррель Brent стоит свыше $86), поставки 
сырья из России проводятся при средней 
цене отечественного сорта Urals в $48–49. 
Другое немаловажное событие, оказавшее 
влияние на валютный рынок, это рекордный 
отток капиталов из-за ухода западных ин-
весторов: в сумме в результате сделок по 

продаже своих долей иностранцы выведут 
до $20 млрд в 2023 году. 

Один из ярких примеров, также повлияв-
ший на падение «деревянного», — компания 
Shell грозит вывести из России около 95 млрд 
рублей ($1,2 млрд) после выхода из проекта 
«Сахалин-2». Это достаточно крупная сумма 
для российского валютного рынка. 

На рынке активно обсуждают и еще одну 
— конспирологическую причину, которая мог-
ла отправить нацвалюту ко дну. Ряд аналити-
ков полагают, что российские финансовые 
власти могли собственноручно провести 
коррекцию валютных курсов. Слабый рубль 
крайне выгоден бюджету, потому что экспор-
теры получают выручку в валюте, а чем дороже 
доллар — тем выше их прибыль и больше 
налогов перечисляется в бюджет. Между тем 
бюджет в первом квартале побил рекорд по 

размеру дефицита — около 3 трлн рублей. Но 
большинство опрошенных нами экспертов 
не верят в то, что текущее ослабление на-
цвалюты носит искусственный характер, так 
как слишком сильное падение рубля чревато 
разгоном инфляции, в чем финансовые власти 
явно не заинтересованы.

Между тем, по прогнозам большинства 
финансистов, рубль продолжит свое падение 
этой весной. Самое главное для позитивной 
динамики российской валюты в мае — это 
не перейти в сценарий экстремального про-
вала курса, это значит не переступить за 
разделительную черту в 84–85 за доллар 
США, говорит аналитик TeleTrade Алексей 
Федоров.

«Что касается более длинного прогноз-
ного горизонта, скажем, до конца сентября, 
то ослабление российской валюты в июле-
августе (а это традиционно слабые месяцы 
для рубля) вновь возобновится и, возможно, 
даже ускорится. Вероятно, до 88–93 за доллар 
США», — считает он.

По словам частного инвестора, основа-
теля «Школы практического инвестирования» 
Федора Сидорова, в настоящее время для 
укрепления национальной валюты никаких 
факторов нет, кроме нефтяных цен. Но уже 
понятно, что мировые котировки не оказыва-
ют поддержки рублю, так как все определяют 
цифры бюджета и экспорта.

«Девальвация рубля продолжится, это 
признает даже правительство, которое не-
давно пересмотрело прогноз по средней 
стоимости доллара в текущем году на уровне 
77 рублей, — отмечает эксперт. — В течение 
года его еще не раз пересмотрят, потому что 
доллар в краткосрочной перспективе одного-
двух месяцев может вырасти до 85 рублей 
или больше».

В какой-то момент национальная валю-
та наверняка закрепится на новых отметках 
или откатится, но это будет уровень выше 80 
рублей за доллар, утверждает управляющий 
партнер B&C Agency Иван Самойленко. «Не 
стоит ожидать, что курс вернется в диапазон 
до 75–80 рублей. А затем ослабление продол-
жится, и доллар может вырасти к 85 рублям, а 
евро будет стоить 93–94 рубля», — заключает 
собеседник «МК».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Черти обложили Киево-Печерскую 
лавру. Каждый день, каждый час, ощети-
нившись ненавистью и автоматами, они 
стараются захватить храмы и пещеры со 
святыми мощами. Наместника же лавры 
Павла нелегитимным судебным решением 
отправили под домашний арест. Верующих 
провоцируют, а в храмах и помещениях 
лавры мошенничают подставные прихожа-
не. Все как в произведении уроженца Пол-
тавской губернии Николая Гоголя. Нечисть 
повылазила отовсюду, чтобы захватить, 
осквернить лавру. Помните, да? «Ко мне, 
упыри, ко мне, вурдалаки!» — и страшные 
глаза панночки от Натальи Варлей.

Пусть мои формулировки не кажутся 
вам слишком жесткими. У стен лавры дей-
ствительно толпятся нацисты, фашисты, 
язычники, нанятые провокаторы и просто 
безумцы — и все они похожи на беснова-
тых. Достаточно посмотреть пару-тройку 
видео, чтобы оценить собравшийся кон-
тингент. Иначе как шабашем это не на-
зовешь. Но у него есть вполне конкретная 
политическая цель — уничтожить право-
славие на Украине, а вместе с ним и за-
давить все русское. Закончить то, что было 
начато давно.

Как мы помним из Евангелия, Иисус 
Христос научал: «Отдавайте кесарево ке-
сарю, а Божие Богу». Из этого, собственно, 
вытекает разделение церкви и государ-
ства. Во всяком случае, так должно быть: 
одно действует независимо от другого. 
Однако в реальности все иначе. Впрочем, 
и самого Христа, хоть он и проповедовал 
о любви и Боге, а не о том, как следовало 
бы устроить Римскую империю и Иудею, 
распяли во многом из-за политических 
мотивов. 

Тут я сделаю небольшой, но весьма 
занимательный, на мой взгляд, историче-
ский экскурс. В VIII веке Каролинги, раз-
бив арабов и контролируя Европу, решили 
воссоздать Римскую империю. Для этого 
им понадобилось подчинить себе церковь, 
чтобы контроль над массами был полным. 
Как следствие, Каролинги запустили ре-
формы богослужения, григорианского 
пения и христианской молитвы «Символ 
веры». Главным пропагандистом стал тогда 
английский монах Алкуин. Он разработал 
и внедрил принцип, согласно которому 
папа римский должен был защищать веру, 
а император — христианский мир. Одно не-
обратимо завязывалось на другое. Говоря 
просто, если ты был против императора, 
как-то критиковал его, то автоматически 
выступал против церкви и Христа. 

Собственно, в основе пресловутого 
разделения и противостояния Запада и 
России, католичества и православия лежит 
спор о филиокве. Да-да, именно так. На-
помню, что филиокве — это добавление 
к «Символу веры» об исхождении Святого 
Духа не только от Бога-Отца, но и от Сына. 
Казалось бы, что до этого современному 
человеку? Однако в те времена споры об 
этом разделили церковь, в которой за-
тем произойдет окончательный раскол. 
Отмечу, что значение тогда имело даже 
то, к примеру, на какой закваске делали 
церковный хлеб. Западная церковь пред-
почитала пресный, а восточная — тради-
ционную квасную закваску.

У Глеба Шульпякова есть блестящие 
строки, поэтически объясняющие проти-
воречия между сознанием традиционно 
русского и традиционно западного чело-
века (то, как они понимались ранее). Речь 
там идет о том, что во время католической 
службы человек преклоняет колени на 
низкую деревянную скамейку, а во время 
православной службы становится на пол 
храма — и далее:

когда говорят о Европе и Азии,
о том, что нас разделяет, и как мало
между нами общего, я думаю,
что дело не в языке/культуре,
истории или географии,
а в одной скамейке —
в одной маленькой ступеньке,
преодолеть которую
невозможно.
К слову, много веков назад Каролинги 

все-таки добились своей цели: «Символ 
веры» больше не читался, а пелся и со-
держал в себе филиокве. На протяжении 
последующих веков государство подми-
нало под себя церковь, превратив ее в 
мощнейший инструмент влияния и управ-
ления массами. Для этого использовались 
и классические методы, и обман: к при-
меру, вроде поддельного Константинова 
дара — документа, где перечислялись 
привилегии, которые легендарный им-
ператор Константин якобы передал папе 
Сильвестру за якобы исцеление от про-
казы. Ключевое слово — «якобы»; не зря 
я повторил его дважды.

С тех пор, в общем-то, ничего не изме-
нилось. И те же крестовые походы, по сути, 
просто приняли иные формы. Кто создает 
главную угрозу на Востоке? Радикальные 
исламисты. А люди по-прежнему убивают 
друг друга в спорах о том, чья вера истин-
ная. Западная же церковь — например, 
англиканская, что относительно недав-
но заявила, будто у Бога не должно быть 
пола, — во многом давно уже работает на 
диктатуру «нового дивного мира» с его 
ЛГБТ-пропагандой, цифровым фашизмом 
и прочими зомбоштучками. Да, в XXI веке 
общество уже не столь религиозно, как 
раньше, но механизмы контроля остаются, 
в общем-то, теми же. С той разницей, что 
Бога заменили проекцией, а Святой Дух — 
цифрой, переданной через гаджет.

Украина тут — характерный и вместе 
с тем особый пример. Очевидно, что в 
основе любой большой общности, или, 
если угодно, цивилизационного образо-
вания, находятся язык и вера. И Украина 
с обретением независимости в 1991 году, 
взявшая курс на формирование себя как 
антироссийского проекта, меньше всего 

хотела получить внутри себя русское со-
общество, которое могло бы организовать 
своего рода «государство в государстве». 
Потому в Киеве с таким рвением и, я бы 
даже сказал, остервенением набросились 
на русский язык и православие. 

Еще при СССР, в 1990 году, на ар-
хиерейском соборе РПЦ Филарет стал 
митрополитом Киевским и всея Украи-
ны, а УПЦ получила широкую автономию. 
Как следствие, уже в 1991-м началась 
борьба за отделение украинской церк-
ви, возглавляемой Филаретом. В РПЦ 
такого предательства стерпеть не мог-
ли, и вскоре Филарет был лишен сана с 
убийственной формулировкой: «За диктат, 
шантаж, клятвопреступление и раскол». 
Кстати, характерно и показывает, куда 
двигались подобные модификации: когда 
раскольники объединились с Украинской 
автокефальной православной церковью, 
возглавил это новообразование Мстислав 
(Скрипник), племянник украинского нацио-
налиста Симона Петлюры, проживавший 
на тот момент в США. 

На протяжении всего своего суще-
ствования УПЦ Киевского патриархата 
поддерживала любые антироссийские 
инициативы официального Киева. Одо-
бряла уничтожение людей Донбасса, 
не считая это грехом; хотя, к слову, сам 
Филарет (в миру Денисенко) родился на 
Донбассе. И в целом вела себя довольно 
кровожадно и нагло, каждый раз присягая 
на верность США, с особым пиететом от-
носясь к ныне покойному сенатору Джону 
Маккейну. Вообще, конечно, это отдельная 
тема для разговора: как американские 
спецслужбы — особенно в 90-е годы — 
через разного рода религиозные орга-
низации вдалбливали миллионам людей 
на постсоветском пространстве соот-
ветствующие нарративы. Человек, идя за 
тем или иным знанием, попадал в нечто 
среднее между политическим кружком и 
тоталитарной сектой. 

Майданы же — особенно Евромай-
дан — активизировали украинское насту-
пление на каноническое православие. Не 
случайно на самих майданах выступали 
представители различных религиозных 
организаций, декларировавшие челове-
коненавистнические и русофобские идеи 
и лозунги (я сам лично это слышал). Они 
стали на службу украинских политиков 
и их западных кураторов, окончательно 
превращая Украину в убийственный анти-
российский, антиправославный проект. 
Весьма эффективный, как мы видим. Не 
станем забывать и о Томосе, который с 
таким рвением завоевывал для Украины 
Петр Порошенко. 

Показательно еще и то, что перед 
Евромайданом появилось «Обращение 
церквей и религиозных организаций к 
украинскому народу». Его подписанты — 
баптисты, евангелисты, католики, лютера-
не и прочие — просили Россию не мешать 
Украине быть частью европейского циви-
лизационного пространства, не мешать 
интеграции в западную цивилизацию. 
Первыми же в этом документе значились 
подписи Филарета и митрополита Влади-
мира, возглавлявшего УПЦ Московского 
патриархата. Последний на тот момент, 
правда, был тяжело болен и вряд ли осо-
знавал, что делает. Тогда это вызвало 
бурный протест у старца Зосимы из Свято-
Успенкой обители, которую ныне обстре-
ливают украинские националисты. 

Очевидно, что с началом СВО атаки 
на Киево-Печерскую лавру и храмы по 
всей Украине только усилились. Офис 
президента рассчитывал захватить лав-
ру быстро, используя подкупы и своих 
агентов-иуд, засланных туда ранее. Одна-
ко встретил серьезный отпор со стороны 
православного Киева. Теперь же исполь-
зуется стандартная для Украины тактика 
провокаций и запугиваний священников и 
паствы. Тактика, которая принесла успех в 
других регионах. В частности, православ-
ные храмы на Западной Украине захвачены 
раскольниками и язычниками и, по сути, 
ликвидированы: сейчас в них беснуются 
националисты и люди, сильно смахиваю-
щие на бесноватых. Удастся ли отстоять 
Киево-Печерскую лавру? 

Если нет, что, к сожалению, вполне 
вероятно, то из нее, согласно запад-
ным трендам, сделают нечто вроде арт-
пространства, насыщенного бесконечными 
инсталляциями, максимально политизи-
рованного и в то же время формально 
открытого как бы для всех религий. Не 
удивляйтесь, если вскоре католики там 
будут стоять рядом с вопящими банде-
ровские лозунги. Впрочем, уверен, что 
и в Ватикане, и в Константинопольском 
патриархате, да и много где еще чуть ли не 
облизываются на Киево-Печерскую лавру. 
Что в таком случае будет со святыми моща-
ми, которые находятся в нижних и верхних 
пещерах Киево-Печерской лавры?

Вопросов, проклятых вопросов, 
много, но очевидно, что происходящее 
с Киево-Печерской лаврой, с храмами и 
православием в целом на Украине — это 
результат не только западного и украин-
ского действия, но и во многом нашего 
бездействия. И даже сейчас, когда бесы 
атакуют по всем фронтам, мы лишь вы-
ражаем бессильную озабоченность, а 
многие в России даже не понимают, что 
значит для русского человека, для русско-
го пространства, для русской цивилиза-
ции Киево-Печерская лавра. Не понимают 
масштаба трагедии. 

Меж тем защитить Киево-Печерскую 
лавру, как и другие православные храмы в 
Украине, — наш общий долг. Наш русский 
долг. И каждое утро, беря в руки молит-
вослов, купленный мной 14 лет назад в 
Киево-Печерской лавре, я надеюсь, что 
мне еще удастся туда вернуться. Дай Бог, 
нам всем удастся. 

УКРАИНСКИЕ БЕСЫ НА ТРОПЕ 
РЕЛИГИОЗНОЙ ВОЙНЫ

Западная церковь давно уже работает на диктатуру «нового 
дивного мира» 

СЕГО ДНЯ

ШКОЛА

Платон БЕСЕДИН, писатель

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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Люди с инвалидностью и пенсионе-
ры, которые по состоянию здоровья 
не могут самостоятельно ухаживать 
за собой, вести быт, нуждаются в по-
сторонней помощи. За оказание та-
кой помощи Социальный фонд России 
устанавливает ежемесячные компен-
сационные выплаты. В СФР рассказали 
подробнее об этой мере поддержки.

Выплата по уходу 
за нетрудоспособными 
и гражданами с инвалидностью
Неработающий трудоспособный гражда-

нин, который ухаживает за инвалидом I группы 
или пожилым человеком, нуждающимся по 
заключению лечебного учреждения в посто-
янном постороннем уходе либо достигшим 80 
лет, имеет право на ежемесячную компенса-
ционную выплату. Ее размер — 1200 рублей.

Выплата назначается независимо от со-
вместного проживания с человеком, за ко-
торым осуществляется уход, и родственных 
отношений с ним.

Выплата по уходу за детьми
с инвалидностью и инвалидами 
с детства I группы
Неработающим трудоспособным граж-

данам, которые ухаживают за детьми с инва-
лидностью до 18 лет или инвалидами с детства 
I группы, тоже устанавливается ежемесячная 
выплата.

Для родителя, усыновителя, опекуна или 
попечителя сумма составляет 10 000 рублей, 
для других лиц — 1200 рублей.

Как назначается выплата
Мера поддержки назначается одному 

ухаживающему в отношении каждого нетру-
доспособного человека или ребенка с инва-
лидностью на период ухода за ним и выпла-
чивается ежемесячно. 

Выплата устанавливается к пенсии че-
ловека, за которым осуществляется уход, и 

предоставляется в течение всего периода ухода 
за ним или до наступления обстоятельств, 
влекущих прекращение выплаты: например, 
трудоустройство, назначение пенсии или 
пособия по безработице ухаживающему, по-
мещение нетрудоспособного в организацию 
соцобслуживания. 

Выплата назначается с месяца, в котором 
ухаживающий обратился за ней, но не ранее 
дня возникновения права на выплату. 

Важно! Выплата устанавливается только 
проживающему в России человеку. 

Что еще важно знать
■ Периоды ухода за нетрудоспособными 

и инвалидами засчитываются ухаживающему в 
страховой стаж. За них начисляются пенсион-
ные коэффициенты, от суммы которых зависит 
размер будущей пенсии. За полный год ухода 
формируется 1,8 коэффициента и 1 год стажа.

■ Самозанятые, которые применяют на-
лог на профессиональный доход и не делают 
добровольных отчислений на обязательное 
пенсионное страхование, а также студенты, 
получающие стипендию, имеют право на 
выплаты по уходу за нетрудоспособными и 
инвалидами.

■ Для граждан, проживающих на Крайнем 
Севере и в приравненных местностях, разме-
ры выплат увеличиваются на соответствующий 
районный коэффициент.

Как быть после 
прекращения ухода
В случае если человек прекратил уход, 

устроился на работу или начал заниматься 
иной деятельностью, которая засчитыва-
ется в страховой стаж, либо начал получать 
пенсию или пособие по безработице, он дол-
жен оповестить об этом Социальный фонд 
России.

Сделать это нужно в течение 5 дней. Ком-
пенсационная выплата прекращается с 1-го 
числа следующего месяца.

Александр ПРОКОПЕНКОВ.

КАК ПОЛУЧИТЬ ГОСПОДДЕРЖКУ ПРИ УХОДЕ 
ЗА ПОЖИЛЫМИ И ЛЮДЬМИ С ИНВАЛИДНОСТЬЮ

СОЦСТРАХОВАНИЕ

«АЖИОТАЖА НЕТ, НО 
ДАЛЬШЕ НЕИЗВЕСТНОСТЬ»

ВРУТ И НЕ КРАСНЕЮТ 

В известном советском фильме 
«Приключения Петрова и Васечкина» 
герой сказался больным, чтоб не 
идти на контрольную.

РУБЛЬ ВОШЕЛ В ШТОПОР
Доллар продолжит свой рост 
в апреле
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Юань долго не 

воспринимался в 
России всерьез ни 

бизнесом, ни финансовым 
рынком, ни гражданами. 
Он имел статус своего 
рода валюты, интересной 
только жителям Приморья 
и приграничных с Китаем 
районов. Но грянули 
громкие геополитические 
события, и буквально 
за год юань стал самой 
торгуемой валютой 
на российском рынке. Впервые 
китайская валюта обошла доллар 
по объемам биржевых торгов 
еще в феврале 2023 года, весной 
эта тенденция только усилилась. 
Гораздо привлекательнее стала 
китайская валюта выглядеть и в 
глазах обычных россиян, все чаще 
открывающих банковские счета в 
юанях. В общем, не будет большим 
преувеличением вывод о том, что в 
умах и кошельках многих россиян 
юань занял то место, которое ранее 
отводилось доллару. 

Инь-Юань

До февраля 2022 года объем торгов 
юанем на Мосбирже был ничтожно мал, а 
сама китайская валюта находилась скорее в 
статусе «экзотических», нежели «основных», 
несмотря на хорошие отношения с КНР, ко-
торые наша страна давно и успешно разви-
вала. После начала спецоперации ситуация 
изменилась: против России было введено 
более 10 тысяч санкций со стороны Запада, 
что стало историческим рекордом. Многие из 
этих мер касались валютных ограничений: в 
Россию просто перестали направлять долла-
ры и евро, что сделало эти валюты «токсич-
ными». На этом фоне юань для российского 
рынка стал спасательным кругом, постепенно 
превратившимся в лодку, а затем и в целый 
спасательный флот. В результате к концу про-
шлого года объем торгов китайской валютой 
на Мосбирже увеличился в 41 раз. «Переори-
ентация на юань с токсичных прозападных 
валют позволила снизить экономические и 
инфраструктурные риски, — отметил эксперт 
по фондовому рынку «БКС Мир инвестиций» 
Михаил Зельцер. — Печальный опыт блоки-
ровки половины российских международных 
резервов в валютах недружественных стран 
активизировал тренд на дедолларизацию фи-
нансовой системы нашей страны с одновре-
менным наращиванием оборотов в юане».

Экономические отношения между двумя 
странами также вступили в фазу расцвета. 
Товарооборот Китая и России за прошлый 
год достиг рекордного показателя в $190 
млрд, увеличившись на 29% по сравнению 
с 2021 годом. При этом по многим товар-
ным позициям страны договаривались вести 
расчеты в национальных валютах, что также 
способствовало усилению позиций юаня на 
российском рынке.

«В течение последнего года юань стал 
для России во многом резервной валютой, 
значительно заместив американский доллар 
на фоне ограничений для валютных операций 

от США и ЕС, — говорит ведущий научный со-
трудник Института исследований международ-
ных экономических отношений Финансового 
университета при Правительстве РФ Дмитрий 
Морковкин. — Так, по данным Банка России, 
доля юаня во внешнеторговых расчетах по 
экспорту выросла с 0,5% до 16%, а по импорту 
— до 23%, а доля рубля — с 12% до 34%». 

Китаизация финансов

Кроме того, под чутким присмотром Мин-
фина оюанилась в прошлом году и структура 
Фонда национального благосостояния (ФНБ). 
Доля китайской валюты в нем увеличилась с 
30% до 60%. По словам замминистра финан-
сов РФ Владимира Колычева, в средствах 
ФНБ доля евро будет обнулена в 2023 году, 
останутся только золото, рубли и юани. Мин-
фин также конвертировал рыночные опера-
ции в валюту Поднебесной вместо долла-
ра. «В ближайшем будущем Министерство 
финансов может начать размещение ОФЗ 
в юанях, — говорит руководитель направ-
ления «Ренессанс банка» Роман Чечушков. 
— В текущих условиях данный инструмент 
является актуальным, поскольку у Минфина 
появилась возможность привлекать внешнее 
финансирование в условиях закрытых за-
падных рынков на фоне санкций». Внешние 
займы до 2024 года планируются в объеме 
до $3 млрд ежегодно (в китайской валюте в 
эквиваленте). Ориентиром по ставкам заим-
ствований в юанях могут служить доходности 
гособлигаций Китая, которые на сроке 7–10 
лет находятся сейчас на уровне 2,59–2,62% 
годовых, добавил эксперт. 

Ну и, конечно, следует упомянуть о зна-
ковом с исторической точки зрения визите 
главы КНР Си Цзиньпина в Москву с 20 по 22 
марта — первой зарубежной поездке после 
его переизбрания на пост генерального се-
кретаря Коммунистической партии Китая. В 
ходе встречи с президентом России он пообе-
щал Москве расширить сотрудничество в 
сферах торговли, инвестиций, цепочек по-
ставок, мегапроектов, энергетики и высоких 
технологий. Для юаня это открывает самые 
радужные перспективы — его оборот и даль-
ше будет расти.

Значит ли это, что на наших глазах про-
исходит своеобразная юанизация россий-
ской экономики, пришедшая на смену на-
блюдавшейся в былые годы долларизации? 
Руководитель аналитического управления по 
глобальным рынкам ИК Fontvielle Артур Мейн-
хард отвечает на этот вопрос положительно, 
обращая внимание на то, что Россия заняла 
четвертое место в мире по использованию 
юаня в торговле c долей 2,25% в глобальном 
масштабе. 

Однако не все эксперты разделяют такую 
точку зрения, отмечая, что валюты ЕС и США 
все-таки удерживают часть своих позиций на 
российском рынке, хотя и ощутимо отсту-
пают под китайским натиском. «Заявления 
о юанизации российской экономики пока 
преждевременны, — уверен генеральный 
директор инвесткомпании «АБЦ» Евгений 
Лашков. — Доля юаня в экспортных операциях, 
по данным Центробанка, к сентябрю 2022 года 
выросла до 14%, а в импортных — до 23%. 
Однако, например, доля экспортных расчетов 
в долларах составила 34%, а в евро — 19%. 
Масштабы сокращения внешней торговли в 
долларах и евро пока более значимы, нежели 
рост доли операций в юанях. Так, по данным 
ФТС, доля доллара в контрактных условиях 
сократилась примерно на 40%, евро — более 
чем на 30%».

Мировая экспансия

Увеличение популярности китайской 
денежной единицы — это не чисто россий-
ское явление, спровоцированное санкциями. 
Однако смелость нашей страны в области 
валютной китаизации явно произвела впечат-
ление на другие государства. «Можно сказать, 
что Россия сейчас выступает авангардом, 
который несет юанизацию в мир, сначала с 
помощью наращивания своей доли расчетов 
в юанях непосредственно с Китаем, а теперь 
выражая готовность рассчитываться в китай-
ской валюте и с третьими странами, — говорит 
аналитик TeleTrade Алексей Федоров. — Так 
что сейчас все внимание к готовности других 
стран использовать юань в международной 
торговле с учетом очевидных последствий в 
виде ухудшения отношений с США».

И если смотреть на со-
бытия последнего года, такое 
суждение справедливо: массо-
вая юанизация мира началась 

после того, как Россия и КНР 
резко усилии взаимодействие в 

нацвалютах. Так, в марте стало из-
вестно, что Саудовская Аравия ведет пере-
говоры с Китаем по вопросу продажи части 
нефти в юанях. В начале апреля крупнейшая 
экономика Латинской Америки, Бразилия, 
договорилась с КНР также вести расчеты в 
валюте Поднебесной. Параллельно Китай 
стал главным торговым партнером большин-
ства стран Черного континента, основным 
источником импорта товаров в Африку. В этой 
роли Пекин потеснил и имевшую сильные по-
зиции в своих бывших колониях Францию, и 
другие страны Европы, не говоря уже о США, 
которые Африку долгое время недооценива-
ли. «Развивающиеся страны уже начинают 
отказываться от доллара в международной 
торговле, — указывает на уникальность про-
исходящих изменений ведущий аналитик 
Freedom Finance Global Наталья Мильчакова. 
— В 2022 году в долларах осуществлялось 
только 39% всех импортных и экспортных 
операций в мире».

Одновременно юань занимает все более 
важную роль в торговле энергоресурсами. В 
конце марта стало известно, что Китайская 
национальная нефтяная корпорация (CNOOC) 
и французская TotalEnergies совершили пер-
вую для КНР сделку по продаже сжиженного 
природного газа за юани через Шанхайскую 
биржу нефти и природного газа. Выходит, 
что уже и европейцы вынуждены торговать 
с Китаем в его валюте. Юань постепенно за-
хватывает мир, создавая угрозу гегемонии 
доллара США уже на деле, а не в мечтах от-
дельных аналитиков, как это было еще 20 
лет назад.

Китайские горки

В прошлом году большинство росси-
ян следили за драматическими виражами 
доллара и евро — за их резким подъемом 
в марте и более умеренным, но не менее 
впечатляющим падением к историческим 
минимумам в конце июня. Однако юань в 
тот же период на бирже пережил не менее 
захватывающие приключения. Если в начале 
2022 года, 11 января, за единицу китайской 
валюты давали 11,8 рубля, то максимальная 
ее стоимость была зафиксирована уже че-
рез два месяца — в первой половине марта, 

когда юань можно было купить по 19 рублей. 
Минимальный курс валюты Поднебесной был 
отмечен в конце июня: тогда за единицу ки-
тайской валюты давали почти 7,7 рубля. Курс 
юаня снижался в прошлом году 6 месяцев из 
12. 7 апреля 2023 года единица валюты Под-
небесной на Мосбирже превысила 12 рублей. 
Это случилось впервые с 21 апреля 2022 
года. Выходит, что за минувшие 12 месяцев, 
пережив чудеса на виражах, юань вернулся 
«на круги своя» — к уровням, сопоставимым 
с теми, что были год назад.

Наученные опытом многих пережитых 
кризисов россияне на все валютные новости 
последнего года смотрели чисто с утилитар-
ной точки зрения. Думая о том, как лучше 
разместить свободные средства и не опа-
саться резких скачков курса, значительная 
часть соотечественников привыкла перево-
дить часть накоплений в другую валюту. Это 
эффективно на практике, и такое решение 
нередко рекомендуют экономисты. Ранее 
долгие годы вложения в доллары и евро дей-
ствительно защищали сбережения граждан 
от инфляции. Но после того, как Банк России 
изменил в прошлом году политику в сторону 
большей дедолларизации и пошел войной на 
счета с токсичной валютой, взгляды населения 
устремились на юань.

В чем сила китайской денежной едини-
цы? Да в том же, в чем и его слабость. Курс 
этой валюты — не свободно плавающий, 
регулируемый, следовательно, он менее 
чувствителен к мировым новостям и колеба-
ниям других мировых валют. Народный банк 
Китая контролирует юань за счет высоких 
требований к имеющимся резервам, это 
позволяет надежно защититься от непред-
виденных событий на валютном рынке. За 
последние 15 лет эти резервы выросли в 
три раза, что дополнительно поддерживает 
стабильность денежной единицы Подне-
бесной. С другой стороны, если властям 
Поднебесной ради достижения торговых 
выгод потребуется снизить курс нацвалю-
ты, то они это спокойно сделают и ника-
кие рыночные факторы повлиять на такое 
решение не смогут. Курс юаня Народный 
банк Китая поддерживает в определенном 
диапазоне. До 2005 года это делалось за 
счет привязки юаня к доллару, а после — 
вплоть до настоящего времени — регулятор 
привязывает юань к корзине из 24 валют. По 
данным за январь 2022 года, большую часть 
в ней занимает доллар (20%), далее идут 
евро (18,5%) и японская йена (10,8%). НБК 
периодически пересматривает соотноше-
ния валют в корзине, и, судя по последним 
событиям, доля доллара в ней может из-
мениться в меньшую сторону.

С юанем в сердце 
и кошельке
Популярность юаня среди простых 

россиян растет буквально не по дням, а по 
часам. Доказательством здесь может слу-
жить расширение предложения: депозиты в 
китайской валюте этой весной предлагают 
открыть примерно полсотни из 360 работаю-
щих в России банка. Для сравнения: в начале 
2022 года такие сбережения были доступны 
клиентам всего 13 банков. По мнению Ната-
льи Мильчаковой, открывать вклады в юанях 
гражданам вполне выгодно, но при условии, 
что банк не взимает комиссию за хранение 
вкладов в валюте. На текущий момент став-
ки по вкладам в юанях значительно ниже 
рублевых, однако в перспективе ожидается 
рост доходности по долгу Китая, что скорее 
всего приведет к повышению ставок и по 
депозитам. 

Кстати, в начале февраля российские 
банки начали увеличивать ставку по вкла-
дам в китайской валюте: теперь она доходит 
почти до 3% годовых. Такой процент по сбе-
режениям в китайской валюте предлагает 
крупнейший госбанк в стране. Самый боль-
шой коммерческий банк дает возможность 
своим клиентам получить доход в 2,63% по 
юаневым вкладам, а в крупном банке, спе-
циализирующемся на ипотеке и строитель-
стве, ставка по ним составляет 2,6%. Для 
сравнения: средняя максимальная ставка 
по рублевым вкладам к концу февраля, по 
данным ЦБ РФ, составляла 7,68%. И тем не 
менее сбережения в китайских денежных 
единицах, по ряду прогнозов, могут стать 
ключевым трендом 2024 года. По крайней 
мере, для тех, кто хочет и имеет возможно-
сти диверсифицировать свои сбережения 
и разложить их по нескольким валютным 
корзинам. Минимальная сумма вкладов в 
китайской валюте сегодня начинается от 500 
юаней (это приблизительно соответствует 
5,9 тыс. рублей), минимальный срок стан-
дартный — три месяца.

Как указал Роман Чечушков, помимо по-
купки валюты или открытия вклада граждане 
могут вложить свои средства в облигации 
российских компаний, номинированные в 
юанях. Этот финансовый инструмент один из 
наиболее перспективных для инвестиций в 
китайскую валюту. На Мосбирже представ-
лен целый ряд выпусков облигаций в юанях 
у целого ряда «голубых фишек» — крупных 
российских компаний энергетического сек-
тора. Объем размещенных на финансовом 
рынке юаневых облигаций составляет почти 
58,7 млрд рублей, подчеркнул банкир. 

«Для россиян распространенность юаня 
ничем плохим не грозит, это нормальный 
процесс, — полагает президент Евразий-
ского бизнес-альянса Андрей Морозов. — 
Сейчас нужно держать средства в том чис-
ле и в юанях. Необходимо избавляться от 
токсичных валют — доллара, евро. И юань в 
этой связи — одна из неплохих возможно-
стей сохранить сбережения». Вместе с тем 
эксперт рекомендует диверсифицировать 
накопления: половину средств иметь в юа-
нях, половину — в физическом золоте. Это 
будет лучшей инвестиционной стратегией, 
уверен Морозов.

Наталия ТРУШИНА.

c 1-й стр.
В латышских чатах русские пен-
сионеры плачутся. Пожилые 
люди не готовы учить латыш-
ский язык и тем более сдавать 

экзамен. 
«Неприятно и обидно, понимаете! Я 

здесь, в Латвии, очень давно живу, уже 60 
лет! 48 лет трудового стажа. И мне обидно, 
если что-то пойдет не так!»

«Увидела, как в соцслужбе бабушка 
обратилась к сотрудникам на русском. А ей 
в ответ: «Извините, мы вас обслуживать не 
станем, учите латышский».

«Правительство не дало пенсионерам 
спокойно умереть. Люди вынуждены по-
кидать страну. Я видел, как со слезами на 
глазах уезжал 94-летний дед. Это просто 
немыслимо».

Ванесса живет в Даугавпилсе, где боль-
шая часть населения — русские. Собесед-
ница сочувствует пенсионерам, считает, 
что экзамен по латышскому языку они за-
валят. «Моя тетя предпенсионного возрас-
та, 47 лет отработала в Латвии без знания 
языка, — рассказывает Ванесса. — Она 
записалась сдавать экзамен на середину 
апреля. В городе организовали бесплатные 
курсы латышского языка. Ей сложно дается 
учеба. Толку нет. Моим родителям тоже 
выучить язык нереально. Тем более сроки 
поджимают. Какая-то база у них имеется, 
элементарные слова и предложения по-
нимают, но говорить не могут. 

Раньше сдавать латышский нужно было 
тем, кто хотел работать. Поэтому молодые 
выучили язык. А пенсионеры как жили здесь 
при Советском Союзе, так и застряли в том 
времени. В стране менялось правительство, 
а окружение русских пенсионеров остава-
лось прежним. Естественно, большинство 
стариков не сдадут экзамен. Надеемся, 
что дело не дойдет до депортации. Воз-
вращаться на историческую родину они не 
горят желанием».

Ангеля изучала латышский в школе. 
Считает, что язык не осилить за пару ме-
сяцев: «Некоторые пенсионеры знают лишь 
элементарные слова. Но большинство во-
обще не знает язык. Это как в Москве, где 
много лет живут и работают таджики и кир-
гизы, но русский язык знают далеко не все 
из них. В Латвии пенсионеры сейчас ходят 
на бесплатные курсы. У кого есть деньги, бе-
рут репетитора. Но вряд ли что-то толковое 
из этого выйдет. Я сама изучала латышский 
в школе, мне он кажется сложным.

Раньше нам не нужны были эти знания, 
на работу принимали всех желающих. Я 
работаю в русской школе, в столовой, и 
проблем не имею. Русские школы полностью 
так и не перешли на латышский язык. Даже 
учебники на русском оставили. Например, 
мой сын учится во 2-м классе, так у них 
учебник по природоведению на русском 
языке. 

Сама хочу переехать в Москву. У вас 
тоже надо сдавать экзамен по русскому 
языку для получения ВНЖ. Но в России не 
такие жесткие требования». 

Юлия переживает за свою тетю, которая 
после 60 лет проживания в Латвии так и не 
выучила язык: «Моя тетя пенсионерка, с 20 
лет живет в Латвии. За все годы язык так и 

не выучила, ведь кругом все говорили по-
русски. Она работала воспитателем в дет-
ском саду. Семь лет назад сотрудников, ко-
торые не владели государственным языком, 
увольняли с работы. Вот и ее уволили.

Сейчас тетя берет частные уроки и 
ходит на занятия для пенсионеров. У них 
в группе уже две женщины умерли. Не вы-
держали стресса. Одну разбил инсульт, у 
другой случился сердечный приступ. Пенси-
онерки переживали, что не сдадут экзамен 
и их выгонят из страны. Плакали, не могли 
сконцентрироваться. Думаю, большинство 
людей по итогу не сдадут экзамен».

Диана описала обстановку в стране 
накануне экзаменов: «На фоне постоянных 
стрессов у пожилых обострились хрони-
ческие заболевания. В Латвии обстановка 
удручающая, люди замкнулись, чувствуют 
себя беспомощными и подавленными. Куда 
бы ты ни сунулся, теперь везде требуется 
знание языка. На улице, в магазинах, на 
приеме врача все реже можно встретить 
добрых людей, которые поговорят с вами 
на русском. Чаще сталкиваешься с откро-
венной неприязнью, латыши отказываются 
переходить на русский. 

Работы нормальной для нас тоже нет. 
Народ нищает. А если кто-то попытаться 
рыпаться, то получат штраф или того хуже, 
арестуют. Так что защиты искать негде.

Поверьте, не только пенсионеры пере-
живают. Даже те, кто ранее сдавал экзамен, 
чтобы сохранить работу, теперь вынуж-
дены пересдавать его на более высокую 
категорию. В противном случае человека 
отстранят от работы. Например, врачам и 
учителям нужна высшая категория знания 
латышского. Так мы начали терять учителей 

и врачей. Патриотичные тетеньки проводят 
постоянные проверки на знания языка с 
работниками. Могут закрыть магазин, если 
им показалось, что продавец плохо говорит 
на латышском». 

Марта живет в Даугавпилсе 35 лет. 
Женщина считает, что для пожилых рос-
сиян наступает катастрофа: «Люди до 80 
лет жили без знания языка, а тут — бац и 
сдавай экзамен. Зачем, если человек про-
сто доживает свой век? Мы же не попугаи, а 
люди. В Латвии более 50 процентов русских. 
Не удивлюсь, если нас начнут выдворять 
из страны.

Люди и так еле концы с концами сводят. 
Порой сидишь и думаешь: то ли за квартиру 
заплатить, то ли покушать, то ли одеться. 
При моей зарплате 600 евро — 400 отдаю 
за квартиру. А надо ведь еще и детей со-
держать, маме помогать. 

Нас называют «рашистами», говорят: 
ваше место в России. А мы молчим, терпим. 
На митинги никто не выходит. Боятся. 

В госучреждениях тебя могут не обслу-
жить, если ты не понимаешь и не говоришь 
по-латышски.

Тем не менее уезжать отсюда никто не 
хочет, да и некуда. Здесь вся жизнь прошла. 
Много одиноких, у которых ни детей, ни 
внуков. Инвалидов хватает. 

Пенсионеры в замешательстве. Кто-то 
пытается учить латышский, а кто-то сидит и 
плачет. Ситуации разные. За короткое время 
язык способны выучить молодые люди, но 
не те, кому перевалило за 70. У пожилых 
память не такая восприимчивая. 

Не сдавать экзамен разрешили только 
лежачим инвалидам и тем, кто состоит на 
учете в психдиспансере».

Жительница Риги Стелла переживает 
за своих близких: «Знакомая моей мамы — 
инвалид, лежачая. Реабилитолог должен 
подтвердить, что она не в состоянии дойти 
на экзамен. Но записаться к врачу тяжело, 
очереди на несколько месяцев вперед. Так 
что люди учат язык как могут. Например, 
наша соседка натаскивает свою подругу по 
телефону, они живут в разных городах. В со-
циальном центре для пожилых и инвалидов 
организовали бесплатные курсы. Их финан-
сирует лютеранская церковь, государство 
отстранилось от таких вещей. 

Я сама живу в Латвии 22 года, но так 
и не освоила язык. Хотя в школе мы его 
учили 8 лет. Но изучали только фольклор, 
культуру, писателей. Разговорного не было. 
Он был не нужен. В стране народ говорил на 
двух языках. Даже в институте общались на 
русском, несмотря на то что учеба со 2-го 
курса была только на латышском. 

Моя подруга живет в Латвии 45 лет, с 
трудом говорит по-латышски. Только мужчи-
ны в нашей семье худо-бедно изъясняются. 
Но один всю жизнь работал с латышами. 
Второй трудился в баре, там подхватил раз-
говорную речь на хорошем уровне. Многие 
говорят: уезжайте в Россию. Но это не вы-
ход. Латвия — наш дом».

Анна недавно перебралась в Латвию. 
Девушка считает, что люди обязаны знать 
язык страны, в которой живут: «Экзамены 
должна сдать только определенная кате-
гория — бывшие «неграждане» Латвии, ко-
торые в свое время получили гражданство 
РФ и автоматически постоянный вид на 
жительство в Латвии. 

Я репатриант, мне не нужно сдавать 
экзамен. Но я все равно хожу на курсы. 
Считаю, если живешь в стране, то надо знать 
язык. Тот уровень, который требуют на эк-
замене, — это, по сути, «beginner». Ничего 
сложного там нет. В основном компьютер-
ный тест, где из готовых вариантов ответов 
нужно выбрать нужный к прочитанному и 
прослушанному тексту. Плюс составить не-
сложный диалог на уровне «где вы живете? 
кем работаете? какие продукты покупаете?» 
и так далее. Сложность экзамена сильно 
преувеличена. 

Конечно, в 60–70 лет не так просто учить 
язык. Но люди жили в Латвии с момента ее 
независимости. Они вполне могли выучить 
язык за прошедшие 30 лет независимости. А 
они сидели и не чесались. А тут им вдруг по-
ставили условие — сдать язык до 1 сентября. 
Конечно, у пенсионеров паника. 30 лет их 
никто не трогал, им казалось, что так будет 
всегда, никто не ожидал такого поворота. 

История о двух умерших женщинах с 
курсов — сомнительная. Люди в 70 лет сами 
по себе умирают. Но любой экзамен — это 
стресс. Понятно, что пожилому человеку 
проще ничего не сдавать.

Мое мнение — такие экзамены нужно 
было сделать намного раньше и не в та-
кие сжатые сроки. А сейчас получается, 
что мучают пенсионеров, которым можно 
было дать спокойно дожить. Но ситуация-
то не вчера возникла. Просто государство 
слишком равнодушно относилось к этой 
категории граждан в предыдущие годы».

Ирина БОБРОВА.

Вдова Бориса Грачевского Екатери-
на Белоцерковская отметила важное 
семейное событие: сыну Филиппу 
исполнилось три года, это событие 
семья отпраздновала  в минувшие 
выходные. А накануне праздника она 
рассказала «МК», как пройдет это 
важное событие. Дело в том, что по 
еврейским законам маленького сына 
создателя «Ералаша» ждет первая в 
его жизни стрижка. Да и подарки Фи-
липпа ждут невероятные.

—  К а к  о щ у щ е н и я  п е р е д 
празднованием?

— Я вообще не верю, что я уже три года 
мама. А теперь я еще больше сумасшедшая 
мама, как мне кажется (смеется). Нет, я, конеч-
но, всегда была такой, но не до такой степени. 
Чем старше — тем страшнее, тем больше 
седых волос на моей голове.

— Три года — это немаловажное 
событие в жизни ребенка. Как будете 
отмечать?

— Я заказала уже кучу невероятно кра-
сивых шаров. Надеюсь, что они в реально-
сти будут такими же яркими, как на фото, 
и утром сын проснется и будет очень рад. 
Еще его ждет нереальная огромная машина, 
нереальная детская кухня. Я же готовлю все 
время, и ему тоже хочется поучаствовать, 
поковыряться в посуде, что-то приготовить, 

смешать продукты. Но на кухне все ящички 
заклеены на замочки — иначе он все вытащит. 
Ему для этого вообще много времени не надо. 
Например, я отвернулась на секунду — он 
уже все игрушки вытащил. Идет — и рассы-
пает их вокруг со словами: «Филя: бардак!». В 
общем, наши друзья решили, что Филе нужная 
своя кухня, они приедут в ночь и будут ее 
монтировать. 

— То есть все настолько серьезно?
— Конечно! Кухня буквально как насто-

ящая. Мы также решили закупить детские 
игрушечные овощи, кастрюльки, сковородку, 
яичницу, сосиски. Можно жарить, парить, 
варить — все это как настоящее. Раковина 
даже как настоящая. Но будут ли подводить 
к ней еще и воду, я не знаю (смеется).

— А праздничный стол тоже будет?
— Да, конечно. Я люблю готовить, бук-

вально обожаю. Домой заказываю только 
морепродукты: устрицы, ежи и т.п. Но вообще 
день рождения мы проведем в этом году до-
статочно скромно — с семьей дома, потому 
что Филиппу исполняется три года, и его ждет 
первая стрижка по еврейским законам. Мы до 
сих пор ни разу не стригли ему волосы. Они у 
него, кстати, хорошие, в папу. Считается, что 
это первый этап взросления ребенка.

— Где произойдет столь важное 
событие?

— В синагоге.
— Филиппа у же подготовили 

морально?
— Конечно! Он знает. И, кстати, в Пейсах 

он уже посетил первый седер.
Ульяна КАЛАШНИКОВА.

SOSЕДИ СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

ВДОВА ГРАЧЕВСКОГО 
ПОСТРИЖЕТ СЫНА В СИНАГОГЕ 

Трехлетнему Филиппу 
сделают первую 

в жизни прическу
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ПОЛЦАРСТВА ЗА
ли это, что на наших глазах про-
еобразная юанизация россий-

мики, пришедшая на смену на-
ся в былые годы долларизации? 
ь аналитического управления по 

рынкам ИК Fontvielle Артур Мейн-
ет на этот вопрос положительно, 
имание на то что Россия заняла

И если смотре
бытия последнего го
суждение справедли
вая юанизация мира

после того, как Росс
резко усилии взаимод

нацвалютах. Так, в марте
вестно, что Саудовская Аравия ве
говоры с Китаем по вопросу прод
нефти в юанях. В начале апреля кр
экономика Латинской Америки, Б
договорилась с КНР также вести 
валюте Поднебесной. Параллель
стал главным торговым партнером
ства стран Черного континента о
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Китайская валюта 
обошла доллар США 

на отечественном 
рынке
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В Москве на Троекуровском кладбище 
8 апреля прошли прощание и похоро-
ны убитого в петербургском теракте 
военкора и ополченца Владлена Татар-
ского (Максима Фомина). Церемонию, 
на которую пришел в том числе глава 
ЧВК «Вагнер» Евгений Пригожин, со-
провождали беспрецедентные меры 
безопасности. В ритуальном зале, на-
пример, стояла охрана в балаклавах и 
с автоматами. Попрощаться с Татар-
ским пришли несколько тысяч человек, 
но из официальных лиц мы заметили 
только главу ЛДПР Леонида Слуцкого. 

В субботу на Троекуровском кладбище 
были предприняты усиленные меры безопас-
ности. Некоторые эксперты ранее предупре-
ждали, что террористический акт, в результате 
которого погиб Владлен Татарский, может по-
вториться уже на его похоронах. В результате 
силовые структуры максимально тщательно 
подготовились к мероприятию, на котором 
собрались тысячи людей.

В день похорон была изменена схема дви-
жения транспорта в районе кладбища, ГИБДД 
перекрыла все подъезды к нему. В итоге к воро-
там кладбища могли проехать только рейсовый 
автобус и автомобили со спецпропусками. 
Автомобили без пропусков разворачивали. 
Но и те машины, которые могли попасть на 
стоянку, тщательно досматривали кинологи с 
собаками. Тем, кто решил не дожидаться авто-
буса, пришлось пересечь несколько скоростных 
магистралей, преодолевая препятствия в виде 
отбойников.

У главного входа на кладбище установили 
рамки металлоискателей — всех посетителей 
просили открывать и показывать содержимое 
сумок и рюкзаков. Зажигалки, перочинные 
ножики и прочее «колюще-режущее» просили 
оставить на входе. Кроме того, правоохраните-
ли ощупывали верхнюю одежду посетителей, 
чтобы, не дай бог, злоумышленник не мог про-
нести что-то запрещенное.

На прощании и похоронах Фомина прак-
тически не было узнаваемых лиц — только 
родственники, друзья, однополчане и те, кто 

по вечерам смотрел видеосводки Татарского 
«Вечерний Владлен». Было замечено несколько 
известных военкоров.

«Сначала я не поверила, что Татарский 
убит. Хотя в глубине души понимала, что един-
ственный погибший человек — это он. Владлена 
я знала коротко. Но он был из тех, кто с первых 
минут становится твоим другом, братом. Он 
был широчайшей души человеком, поэтому 
враг так легко проник в его окружение», — рас-
сказала, не скрывая слез, женщина по имени 
Александра.

На отпевании Максима Фомина присут-
ствовало лишь несколько десятков человек — 
родственники и самые близкие друзья. Осталь-
ные пришедшие проститься с военкором около 
часа дожидались перед залом. 

В молитве священник молился об «убиен-
ном воине Максиме».

Рядом с гробом, который был закрыт, на-
ходились родственники погибшего. В зале 
присутствовала вооруженная охрана — по-
рядка десяти человек. 

После отпевания началась церемония 
прощания. Подойти к гробу не разрешалось, 
агенты брали цветы и клали их у гроба. Рядом 
с гробом были выложены медали и награды 
Максима Фомина.

Основатель ЧВК «Вагнер» Евгений Приго-
жин заявил на прощальной церемонии, что го-
лос военкора будет и дальше звучать, несмотря 
на его гибель. Пригожин выразил соболезнова-
ния вдове и матери Владлена. Он принес букет 
бордовых роз и очень быстро ушел, проведя в 
зале буквально несколько минут. 

После этого у закрытого гроба военко-
ра появились кувалда с надписью «Владлену 

Татарскому от бойцов ЧВК «Вагнер» и футляр от 
скрипки — символ «музыкантов», как называют 
себя «вагнеровцы». В состав ЧВК военкор был 
зачислен уже после трагической гибели.

Зону, где находились родственники, от 
остальных отделяли небольшое ограждение 
и ряд спецназовцев в балаклавах и с боевым 
оружием. Силовики стояли не только по пери-
метру, но и в толпе, внимательно рассматривая 
собравшуюся публику.

Священники в молитве поминали Максима 
как убиенного воина. Кстати, выяснилось, что 
Владлен Татарский, как и любой верующий 
человек, был готов к смерти и даже поделился 
со священником, что хочет, чтобы его отпевали 
не по сокращенному чину, как это часто дела-
ется, а по полному.

Спустя примерно час двери в зал закрыли 
и началась церемония прощания. Было предло-
жено абсолютно всем желающим выйти в центр 
зала и сказать что-нибудь в память о Максиме. 
Первым вышел руководитель фракции ЛДПР 
Леонид Слуцкий.

— Сегодня мы провожаем настоящего 
сына великой России. Вся жизнь его как яркая 
вспышка. Он жил нестандартно. Он был нестан-
дартным, но он всегда говорил правду, жил по 
правде… Жил по совести, — сказал политик и 
закончил свою речь призывом отказаться от 
действующего моратория на смертную казнь 
в отношении террористов.

Гроб с телом ополченца и военкора, ко-
торый посмертно был награжден орденом 
Мужества, опустили в землю под звуки гим-
на и залпы салюта роты почетного караула. 
Ему были отданы воинские почести. И это 
справедливо.

Дарья ФЕДОТОВА.

В числе тех, кто на поле боя обеспечи-
вает боеспособность наших подраз-
делений, бойцы-ремонтники. От того, 
как быстро и качественно они будут 
действовать, может зависеть исход 
боя на конкретном участке передовой. 
Корреспондент «МК» в зоне СВО по-
общалась с офицером, чьи подчинен-
ные занимаются эвакуацией и восста-
новлением поврежденных машин, и 
узнала, какая техника для его подраз-
деления является незаменимой и как 
камера GoPro может помочь в эвакуа-
ции подбитых машин.

Командир группы технической разведки и 
эвакуационной группы одного из российских 
подразделений имеет позывной «Кубань». До-
гадаться, откуда родом офицер, несложно, 
позывной говорит сам за себя. 

Молодой офицер родился в семье воен-
нослужащих. Его отец, дед и прадед служили, 
поэтому с будущей профессией он определил-
ся еще в юном возрасте. Когда пришло время 
поступать в высшее учебное заведение, выбор 
пал на Омский автобронетанковый институт.

Сейчас его подразделение выполняет за-
дачи на Запорожском направлении.

Военный рассказывает, что основная 

задача его подразделения — техническое обе-
спечение войск. Оно подразумевает ремонт 
вышедших из строя танков и автомобилей, 
эвакуацию и возвращение боевых машин в 
строй.

— Причем в строй машины должны вер-
нуться за максимально короткое время, — уточ-
няет «Кубань». — На самом деле все, конечно 
же, зависит от вида боя. Когда наши войска 
наступают, то группа технической разведки 
движется сразу за первым эшелоном в связке 
со штатными разведывательными подразделе-
ниями. Естественно, все это происходит с при-
менением современных технических средств, 
при поддержке беспилотной летательной авиа-
ции и с использованием радиосвязи.

События на поле боя могут разворачивать-
ся по-разному, и не всегда командир может 
полностью владеть всей обстановкой в ре-
жиме реального времени. Все порой меняет-
ся настолько стремительно, что, находясь на 
удалении, невозможно посекундно отследить 
происходящее.

— В начале СВО случались ситуации, — 
рассказывает «Кубань», — когда, к примеру, 
рота на бронетранспортерах БТР-82М брала 
населенный пункт. Из двенадцати машин, ко-
торые участвовали в штурме, осталось всего 

три. Но оценить потери можно было только 
после завершения штурма. А ведь как раз во 
время боя, возможно, нужна помощь экипажу 
подбитой машины. Бывало так, что экипаж 
эвакуировали, а оставленную машину, пока она 
стоит брошенная, противник сжигает.

Сейчас, по словам офицера, благодаря 
беспилотникам такие ситуации не происходят. 
Военные прямо во время боя поднимают коптер 
и контролируют участок местности, на котором 
ведутся боевые действия.

— Соответственно, сразу видим, где БТР 
«заптурили», где танк подбили, — уточняет 
«Кубань».

А далее на это место сразу же выезжает 
эвакогруппа — эвакуационная машина со спе-
циалистами. В группе военный химик, медик, 
командир, а также два специалиста из числа 
самых опытных ремонтников, которые разби-
раются в машинах и могут сразу определить 
повреждение, а также принять решение, есть 
ли смысл эвакуировать технику и тратить на нее 
время. Ведь не любую поломку, к сожалению, 
можно починить.

К месту назначения группа едет на бро-
немашине «Тигр». Если нужно, тут же обеспе-
чивает эвакуацию раненых. Одновременно 
осматривает повреждения техники. Если 
боевая машина ремонтопригодна, то бойцы 
по радиосвязи вызывают БРЭМ — тяжелую 
бронированную ремонтно-эвакуационную 
машину на базе танка Т-90. Она цепляет по-
страдавшую технику на буксир и оттаскивает 
на базу, в ремонтную роту. Там специалисты 
проводят полноценную оценку повреждений 
и начинают ремонт.

— Бывает, что поврежденную технику 
не эвакуируют, а ремонтируют на месте, 
под обстрелами?

— Конечно, бывает. На месте ремонтиру-
ется ракетно-артиллерийское вооружение, по-
тому что нет смысла снимать машину с позиции 
ради того, чтобы поехать поменять пушку, к 
примеру. В таких случаях мы сами приезжа-
ем на место, где проводим демонтаж старых 
агрегатов и ставим новые.

А вот, например, чтобы поменять сцепле-
ние на БТР, надо снять двигатель, «развязать» 
его с коробкой, вставить диск и засунуть обрат-
но. На это уходит, даже при работе самых опыт-
ных специалистов, дня два. И приспособления 
нужны специальные. Конечно, в таком случае 
делать это на передовой никто не будет.

На роли беспилотников «Кубань» оста-
новился отдельно. По словам офицера, ква-
дрокоптеры — вещь незаменимая. Они при-
меняются в группах технической разведки и 
эвакуационных группах. Чтобы наши бойцы 
могли подобраться к машине, которая вышла 

из строя, необходимо предварительно про-
вести разведку.

Для этого применяют маленькие квадро-
коптеры. Они же осуществляют прикрытие 
групп непосредственно во время эвакуации 
неисправных машин.

На некоторые дроны устанавливают 
взрывные устройства на тот случай, если 
противник решится атаковать личный состав, 
занимающийся эвакуацией. 

Видеокамеры GoPro, по словам бойца, 
тоже не просто какие-то игрушки на передо-
вой. Человек, который идет в группе развед-
ки, какой бы он ни был замечательный спе-
циалист, не всегда с первого взгляда может 
определить поломку, а также сходу понять, 
какие запасные части требуются для ремонта. 
Здесь как раз на помощь приходят гоупрошки, 
которые фиксируют все повреждения.

Потом, в более спокойной обстановке, во-
енные просматривают видео и понимают, ка-
кая техническая проблема стоит перед ними. 
Благодаря камерам можно сразу оценить и 
рельеф местности, узнать, какие существуют 
опасные участки для эвакуации.

На вопрос, что еще кроме современных 
технических средств помогает военнослужа-
щим в работе, «Кубань» с улыбкой отвечает: 
«Опыт и наблюдательность». Лучше челове-
ческих глаз еще никто ничего не придумал, 
убежден офицер. Но, конечно же, в современ-
ных реалиях вооруженного конфликта хорошо, 
когда еще и в небе есть «глаза».

— Никогда не угадаешь, что может прои-
зойти, — поясняет военный. — Бывало такое, 
что мы подъезжали к подбитому БТР, а рядом 
с ним неразорвавшийся боеприпас лежит.

— Что больше всего запомнилось за 
время СВО?

— Мы как-то брали опорник противника 
— опорный пункт, расположенный как раз 
на перекрестке дорог между двумя насе-
ленными пунктами. Получилось так, что две 
наши бронемашины вышли с двух сторон 
навстречу другу другу и начали кошмарить 
вэсэушников. Все это контролировалось с 
беспилотника «Орлан». Мы по рации вышли 
на командира машины и начали корректиро-
вать его маршрут, подсказывая, что делать. 
В общем, вражеский опорник взяли менее 
чем за четыре часа. После того как зашли, 
обнаружили три нестрелянных Javelin (вэ-
сэушники их просто бросили, отступая), две 
боевые машины десанта, два танка. В общем, 
трофеи что надо. Мы их сразу же проверили и 
поставили в строй. А вообще, случаев много 
разных бывает, почти каждый день что-то 
происходит. 

Лина КОРСАК.

Боевые действия в ходе специальной 
военной операции на Украине побили 
все рекорды применения беспилот-
ников. Их количество у обеих сторон 
исчисляется уже тысячами. Дроны не 
только повышают боевую эффектив-
ность артиллерии и ракет, но и сами 
превращаются в очень важный вид 
оружия. В этой связи актуальной ста-
новится задача защиты от дронов.

Недавно в соцсетях появился эмоциональ-
ный рассказ очевидца о боях в Угледаре, где 
сложилась непростая обстановка для наших 
войск. По его словам, ВСУ массово исполь-
зуют для разведки беспилотные аппараты, 
которые, меняя друг друга, непрерывно висят 
над нашими позициями и быстро наводят на 
обнаруженные цели свою артиллерию. 

Сообщалось, что ВСУ получили от запад-
ных спонсоров 1500 беспилотников, которые 
могут быть использованы в качестве ударных, 
то есть несут боезаряд. Полеты таких дронов 
зафиксированы не только на линии боевого 
соприкосновения, но и в Белгородской, Брян-
ской, Курской, Московской областях. Нужны 
эффективные средства защиты от этой угрозы. 

Их проанализировал бывший руководитель 
фирмы «Ильюшин» Алексей Рогозин.

Он обратил внимание на такую тенденцию 
в развитии военных беспилотников: они стано-
вятся все более «умными», то есть способны на 
основе заложенных алгоритмов анализировать 
информацию и принимать самостоятельно ре-
шения. То есть повышается их автономность.

Такие аппараты могут выполнять полет 
без связи с оператором, и, значит, становится 

малоэффективным такой способ борьбы с 
дронами, как создание радиопомех для кана-
лов связи, навигации, управления, передачи 
видео. Такой способ борьбы с дронами получил 
название soft-kill.

Скорее всего, значение этих средств 
борьбы с дронами будет уменьшаться. Если в 

режиме радиомолчания каналов (связи) нет, то 
с чем бороться радиоэлектронным способом 
— вопрос риторический.

Остается вариант физического уничтоже-
ния беспилотников противника — hard-kill. Для 
этого могут быть использованы автоматизиро-
ванные зенитные комплексы малой дальности, 
например, «Панцирь-С». Однако, по словам 
эксперта, они «эффективны, но дороги, не-
доступны и могут закрыть территорию всего 
в несколько гектаров».

Действительно, дальность действия таких 
комплексов — 20–40 километров, и можно 
подсчитать, сколько нужно пусковых установок, 
чтобы гарантированно прикрыть от ударов дро-
нов линию фронта протяженностью 1000–2000 
километров. 

Еще один способ борьбы с беспилот-
никами — «ружья с картечью», которые еще 
называют дронобойками. Но они, считает 
эксперт, малоэффективны: с собой носить не 
будешь, требуют очень высоких навыков, при 
этом дальность применения едва достигает 
100 метров.

Наиболее перспективное направле-
ние — электромагнитное воздействие на 

беспилотники, когда мощный направленный 
электромагнитный импульс сжигает элек-
тронные «мозги» дрона. «Скоро мы это будем 
видеть часто, но только для прифронтового 
применения», — дает прогноз специалист.

Все большее применение, в том числе у 
ВСУ, стали находить «дроны-перехватчики». 
Однако их распространение сопряжено с ря-
дом проблем: требуется сложное математи-
ческое обеспечение, нужны дорогостоящие 
вычислители на борту. «Но перспективы у 
этого направления очень большие», — про-
гнозирует Алексей Рогозин.

При этом он призвал не сбрасывать со 
счетов обычные средства физической защиты 
от беспилотной угрозы — защитные укрытия. 
При их оборудовании могут быть использова-
ны недорогие и распространенные подсобные 
материалы, например, рыболовные и иные 
подобные сети, которые могут защитить лю-
дей и технику от свободнопадающих гранат, 
сбрасываемых с коптеров. Еще одно средство 
защиты — бетонные укрытия. 

Кроме того, удар среднеразмерного 
дрона-камикадзе выдерживают металли-
ческие сетки. В идеале это должна быть 

многослойная конструкция с дистанцией 
между слоями в десять и более сантиметров, 
считает специалист.

На днях в соцсетях появилось фото тя-
желой огнеметной системы «Солнцепек». Ма-
шина на гусеничном ходу, очевидно, прошла 
«модернизацию» в боевых условиях. Для за-
щиты от дронов на пусковую установку сверху 
наварили прочную решетку. Она, видно, долж-
на выдержать падение боеприпаса с беспи-
лотника или удар дрона-камикадзе.

На практике для защиты техники и со-
оружений хорошо работают и сетки-рабицы, 
способные при правильном креплении демп-
фировать удар беспилотника.

Кстати, в соцсетях можно найти немало 
видео, на котором украинские военные ис-
пользуют металлические сетки для защиты 
замаскированных танков и боевых машин.

Ясно, что для защиты важных граждан-
ских объектов от дронов применение таких 
сеток тоже необходимо. Как считают эксперты, 
на фоне других инженерно-технических ме-
роприятий в области охраны не стоит этим 
пренебрегать.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

США поставили Зеленского перед 
непростым выбором: либо ВСУ на-
чинают решительное наступление, 
либо о массовой поставке оружия и 
военной техники Киеву придется за-
быть. Так что украинский «наступ» на-
верняка состоится. Возможно, уже в 
ближайшие дни. А вот результат его 
будет зависеть от очень многих фак-
торов.

Посмотрим список американского ору-
жия, переданного Киеву. Кроме боеприпасов 
различного калибра ВСУ получат 11 тактиче-
ских машин для эвакуации техники, 61 топли-
возаправщик, 10 грузовиков и 10 прицепов 
для перевозки тяжелой техники, 7 машин для 
эвакуации техники, 8 тяжелых бензовозов 
и 105 обычных; танковые мостоукладчики; 
мобильные комплексы ПВО.

Когда войска в позиционной обороне, 
бензовозы в таком количестве вряд ли нужны. 
А вот для наступающих танковых бригад — 
самое то. На 100 километров пути один танк 
расходует полтонны топлива. Словом, США 
готовы поставить все возможное, чтобы от-
править ВСУ в наступление. 

Ситуацию в зоне СВО многие аналитики 
сравнивают с той обстановкой, которая сло-
жилась на российско-германском фронте 
весной-летом 1943 года. Тогда вермахт, по-
терпев сокрушительное поражение под Ста-
линградом, захотел взять реванш. Все силы 
были брошены на операцию «Цитадель». Ее 
целью было окружение крупной группировки 
советских войск на курском выступе. На эту 
карту было поставлено все.

Немцы тогда подготовили два сходя-
щихся танковых удара с севера и юга этого 
выступа. Если бы задуманный план осуще-
ствился, в кольце оказались части нескольких 
наших фронтов, а в образовавшуюся брешь 
немецкие войска ринулись бы в сторону Мо-
сквы и к Волге. Все кончилось совсем не так, 
как задумывали немецкие генералы. Наши 
войска выстояли на Курской дуге, а затем 
отбросили немцев к Днепру, освободив от 
них огромные территории, включая города 
Орел, Белгород, Харьков. После Курской 
битвы война шла только в одном направле-
нии — на Запад, пока не закончилась 9 мая 
в 1945 года в Берлине.

Что помогло нам победить под Курском? 
Во-первых, наше командование знало о пла-
нах вермахта, о направлении главного удара 
летом 1943 года и составе сил. Говорят, сра-
ботала агентурная разведка. Иными словами, 
в штабе вермахта были наши «штирлицы».

Эта информация помогла за несколько 
месяцев организовать надежную многоэ-
шелонированную оборону на северном и 
южном фасах курского выступа, сформиро-
вать резервы и приготовить на направлении 
главных ударов многочисленные сюрпризы 
для врага.

Обороняющиеся войска проявили чу-
деса стойкости, сдерживая наступление 
немецких войск, получивших в это время 
новые танки «Тигр» и «Пантера».

Накануне немецкого наступления не-
сколько перебежчиков сообщили точное 
время начала операции «Цитадель». С уче-
том этих сведений командование отдало 
приказ нанести, не дожидаясь времени «Ч», 
упреждающие авиационные и артиллерий-
ские удары по штабам, базам и немецким 
резервам. Это лишило вермахт эффекта 
неожиданности и вынудило задержать свое 
наступление на несколько часов.

Согласитесь, между событиями, которые 
разделяет 80 лет, масса аналогий. Именно 
поэтому, к примеру, военный эксперт Илья 
Крамник, оценивая анонсированное Киевом 
наступление ВСУ, написал в своем канале, 
что в целом все очень повторяет военно-
политическую обстановку весны 1943-го 
перед «Цитаделью».

«Все знают, что наступление будет, все 
знают, кто, куда, с какой целью и пример-
но, с вариациями, где. Вопрос — когда. Ну, 
чтоб и результат был схожий», — заключил 
аналитик.

От чего будет зависеть результат? В 
первую очередь от того, насколько грамот-
но и надежно сработает наша разведка, в 
том числе космическая. Большая надежда 
в этом плане на Китай, у которого спутников 
наблюдения кратно больше, чем у нас.

Задача разведки — увидеть, где кон-
центрируются главные силы ВСУ, чтобы 
их удар не застал нас врасплох. Силы это 
немалые. Почему-то считается, что ВСУ не 
смогли сформировать, как планировали, 
три новых армейских корпуса на западной 
технике численностью 100–120 тыс. человек. 
Некоторые говорят о группировке в 40 тыс., 
что тоже немало. 

Но лучше брать в расчет худший для 
нас вариант. С учетом многомиллионного 
мобилизационного ресурса Украины и при 
материальной поддержке Запада киевские 
власти вполне могли поставить под ружье 
и 200–300 тыс. человек. А это, согласитесь, 
уже совсем другие исходные данные.

Западная техника измеряется тысячами 
бронемашин разного класса. Очень сильна 
артиллерия, в том числе дальнобойная ре-
активная типа HIMARS. Перед «наступом» 
она будет бить по командным пунктам рот, 
батальонов, бригад. Именно так действова-
ли американские наставники ВСУ в Ираке, 
Сирии или Афганистане.

От этого приема есть защита. Прежде 
всего — рассредоточение наших войск, 
маскировка, скрытность, передислокация. 
Хочется надеяться, что наши командиры эти 
правила хорошо усвоили за год боев, и в 
ожидании наступления ВСУ не засиживаются 
на одной и той же позиции подолгу.

Если наша разведка сработает как надо 
и мы не прохлопаем начало наступления ВСУ, 
его мощь можно очень сильно подорвать, 
нанеся удар по колоннам техники, выдвигаю-
щейся к переднему краю. Чтобы выдвинуться 
к линии боевого соприкосновения из районов 
сосредоточения, украинским бригадам надо 
будет преодолеть как минимум 50–60 кило-
метров. Это несколько часов. Такие колонны 
на марше — ценная мишень. Не подвела бы 
только разведка, и хватило бы дальнобойных 
боеприпасов.

Возможно, запас боеприпасов уже 
сформирован. Скорее всего, именно этим 
объясняется пауза в ракетных ударах по объ-
ектам в глубине Украины.

Кстати, при решении этой задачи могла 
бы показать настоящие свои возможности 
и наша бомбардировочная авиация. Пока 
она, стремясь снизить потери, старается не 
залетать в зону действия украинской ПВО 
и пускает дальнобойные ракеты по ранее 
выявленным целям. Но когда на кону сто-
ит победа в решающем сражении, тактика 
действий нашей авиации может решительно 
измениться.

Что еще могло бы помочь нам отправить 
в нокаут, а лучше — в нокдаун план украин-
ской «Цитадели»? Пресловутый удар по цен-
трам принятия решений, а также организация 
полного паралича военной связи ВСУ. В этом 
случае украинские бригады, получившие при-
каз на наступление, не смогут докладывать в 
центр о ходе боев, о наших силах, не смогут 
в случае чего попросить поддержки.

Лишить противника связи — первая 
задача наших средств радиоэлектронной 
борьбы. Если части РЭБ с ней справятся — 
это половина дела.

Ну а для наступающих танков, в том числе 
немецких «Леопардов» должны быть готовы 
инженерные ловушки и минные поля.

Итак, Киев все поставил на карту. Каким 
может быть исход? Самый благоприятный 
для США и Зеленского вариант — если укра-
инским войскам удастся выполнить задачу 
и прорваться к Энергодару, Запорожской 
атомной станции, Мелитополю, Бердянску, 
Мариуполю… 

Нам нужен, конечно, второй вариант: 
когда самые боеспособные части ВСУ бу-
дут уничтожены и можно будет двинуть 
всем фронтом на освобождение остальной 
территории.

Если действительно решающее насту-
пление ВСУ станет последним для Киева, 
то американским советникам ничего не 
останется, как покинуть Украину, точно так 
же, как до этого они оставили Вьетнам или 
Афганистан.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Позывной «Кубань»: командир группы технической 
разведки рассказал о спасении подбитых танков

ПОСЛЕДНЯЯ «ЦИТАДЕЛЬ» ЗЕЛЕНСКОГО
Исход будет зависеть 
от стойкости наших 
войск и мастерства 
военачальников

РЭБ-РАБИЦА 
ДЛЯ КАМИКАДЗЕ

Позывной «Кубань»: команд
разведки рассказал о спасен

ДРОН. «ТИГР». 
ЭВАКУАЦИЯ

В войсках появляются 
все новые средства 
защиты от беспилотной 
угрозы

США поставили Зеленского 
перед выбором: либо ВСУ 
идут в наступление, либо 
поставок оружия Киеву 
не видать.
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Тяжелую огнеметную систему 
«Солнцепек» оборудовали защитой 
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Эвакуационные бронемашины 
«Тигр» со специалистами: 

медиками и ремонтниками.

В зале автоматчики, 
охрана «Вагнера», 
футляр от скрипки

В зале автоматчики, 
охрана «Вагнера», 

В МОСКВЕ ПРОСТИЛИСЬ 
С ВЛАДЛЕНОМ ТАТАРСКИМ
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ПРОБЛЕМА КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Если есть в городе вечные темы для 
светских разговоров, то одна из них 
— работа общественного транспорта. 
Точнее — наземного транспорта, еще 
точнее — автобусов: ходят редко, не 
так и не там. Так было и так будет: по-
ворчать, конечно, святое дело. Но что 
если проблема реальна, и нужно дей-
ствительно изменить ситуацию? Как 
сделать так, чтобы «маршрут прогнул-
ся под нас» — изучал «МК». 

Вообще-то транспорт на то и «обществен-
ный», что его маршрутная сеть — всегда дело 
немного авторитарное. Среди миллионов го-
рожан трудно сбалансировать потребности и 
возможности, распределить вечно дефицитный 
«пирог» подвижного состава так, чтобы все 
были довольны. А потому — во все времена 
и во всех больших городах действует прин-
цип: запросы учитываются, но не обязательно 
выполняются. 

Тем не менее горожане и в теории, и на 
практике могут влиять в городе практически на 
всё. В области транспорта — вспомним недав-
нюю кампанию по перенумерации маршрутов 
сразу по всей столице: это вызвало бурю воз-
мущения от людей, которых лишили возмож-
ности ориентироваться в городе по памяти. 
С тех пор — а прошло больше года! — таких 
резких перенумераций уже не было: очевидно, 
город учел эффект и теперь, хотя оптимизация 
маршрутной сети продолжается, все делается 
постепенно и аккуратно. 

А это значит, что, даже не имея возмож-
ности менять маршруты напрямую, москвичи 
обладают значительными ресурсами для того, 
чтобы адаптировать реальность к своим на-
сущным запросам. Дело только за тем, чтобы 
научиться так действовать. 

Следующая остановка — 
«Новые дома»

Почти всегда накладки с общественным 
транспортом, требующие введения новых 
маршрутов или изменения действующих, воз-
никают в новых районах — там, где никакого 
жилья раньше не было. В советское время, 
когда спальные районы «в картофельных полях» 
строились непрерывно, наземный транспорт 
(не говоря уж о метро) старался поспевать, 
но… Путешествие в 40–60 минут от остановки 

«Новые дома» до ближайшей станции метро 
в заполнением типа «сельди в бочке» — опыт 
незабываемый для старшего поколения мо-
сквичей, вот только мало кто хотел бы его по-
вторять на новом этапе. 

Сейчас ненавидимый урбанистами личный 
автотранспорт снимает остроту проблемы (те, 
кто мог бы толкаться в автобусах, частично 
стоят в пробках). Но из-за того, что исчезло 
централизованное планирование — жилые 
кварталы строят частные инвесторы, а назем-
ный транспорт развивает город — «привести» 
автобус вплотную к тому или иному кварта-
лу (жилому комплексу) становится сложной 
задачей. 

— Есть достаточно известный в Новой 
Москве комплекс «Град Московский», до 2012 
года это был подмосковный городок с огром-
ным тепличным хозяйством, — рассказывает 
«МК» житель квартала Василий. — После при-
соединения поселка к Москве были планы 
сделать здесь станцию метро — однако потом 
проект изменили, и мы остаемся зависимыми 
от автобусов. Но беда не в этом, а в том, что 
из-за конфигурации маршрутов мы тратим 
около часа, чтобы добраться до метро, хотя 
могли бы тратить около 10 минут.

По словам собеседника «МК», не так дале-
ко от «Града» находится станция метро «Фила-
тов Луг» — пешком туда идти от микрорайона 
около 40 минут, причем по лесопарку. Понят-
но, что пешей доступностью это не назовешь 

(да этот маршрут и не слишком безопасен в 
темное время суток). Автобус мог бы решить 
эту проблему, доставляя жителей «Града» к 
«Филатову Лугу» за 5–10 минут. Но его нет: 
маршруты от этой станции ведут совсем в 
другую сторону. 

— Все, что есть у жителей из транспорта, 
это возможность добраться до метро «Са-
ларьево» на 863-м автобусе, который идет 
около 30 минут и который по вечерам ходит 
раз примерно в полчаса, — рассказывает Ва-
силий. — Второй автобус, 446-й, также ходит 
раз в полчаса, а едет до метро «Саларьево» 
еще дольше, так как идет в объезд. Наконец, 
третий автобус едет до метро «Рассказовка» 
— это маршрут 881-й. Но он тоже ходит редко 
и едет долго.

Несколько лет назад был еще один марш-
рут, 420-й. Ходил он от «Саларьево» до поселка 
Марьино через Московский и Валуево, причем 
интервалы у него были чаще, чем у перечис-
ленных, добавил житель микрорайона. Однако 
при очередной реорганизации транспортной 
системы его маршрут изменили — теперь он 
не проходит ни через Московский, ни через 
Валуево, где его также теперь не хватает. 

— При расчете маршрутной системы 
пассажирского транспорта действует сразу 
несколько факторов, основной из которых 
— пассажиропоток на тех или иных маршру-
тах, — пояснил «МК» аналитик пассажирской 
транспортной компании Николай Михалычев. 
— При этом на новых направлениях, там, где 
автобуса раньше не было, решение обычно 
принимается из расчета необходимости обе-
спечить транспортом тот или иной микрорайон. 
Речь не идет об оптимизации времени в пути 
или комфорта для каждой конкретной точки: 
первичная задача просто охватить все дома 
транспортом в пешеходной доступности (то 
есть действующая остановка должна быть не 
далее 500 м от дома).

По словам эксперта, более удобный марш-
рут, которым жители пользовались ранее, мог 
быть изменен в силу того, что его трассой охва-
тили те или иные новые кварталы. Что касается 
обеспечения транспортом жителей «Града», 
то формально они в дополнительных мерах 
не нуждаются: автобусы ходят, а то, что, по 
мнению жителей, редко и долго — это уже 
второй вопрос. 

— Если попытаться доступными жителям 
средствами решить этот вопрос, стоило бы, 

во-первых, добиваться прямой транспорт-
ной связки с метро «Филатов Луг», возможно 
— продления одного из маршрутов, которые 
ходят с этой станции в другую сторону, — рас-
суждает собеседник «МК». — Это можно де-
лать через муниципалитет внутригородского 
поселения, массовыми обращениями в Деп-
транс и тому подобными методами. Важно 
показать многочисленность потенциальных 
пассажиров — для нескольких тысяч человек, 
которые, грубо говоря, «подписались» ездить 
этим маршрутом в будущем, автобус могут 
пустить. Остальное зависит только от статисти-
ки по оплате проезда, включая и льготников: 
решение о рентабельности маршрута зависит 
только от нее.

Можно, по словам Михалычева, также об-
ращаться к перевозчику — напрямую и через 
депутатов — с предложением сократить ин-
тервалы движения на имеющихся маршрутах. 
Проблема, однако, в том, отмечает эксперт, что 
при объективно небольшом пассажиропотоке 
в вечернее время аргументов для перевозчи-
ка может не найтись. «Возить воздух» всегда 
невыгодно, и при возможности увеличить ин-
тервалы они будут увеличены. Повлиять здесь 
можно только через изменение транспортного 
задания со стороны города — а значит, об-
ращаться нужно в Дептранс. 

В ожидании маршрута «П»

В некоторых случаях оптимизацию марш-
рутной сети жители просят провести и в дав-
но обжитых районах. Дело в том, что иногда 
возникают новые, ранее не существовавшие 
транспортные связки. Например, между рас-
положенными в разных концах района или даже 
округа филиалами одной и той же городской 
поликлиники. 

— В нашей город-
ской поликлинике но-
мер 9 есть несколько 
филиалов, — расска-
зывает житель района 
Кузьминки пенсионер 
Игорь Б. — Причем 
наши филиалы номер 1 
и 2 находятся в Кузьмин-
ках (на Есенинском буль-
варе и улице Федора По-
летаева), а вот головное 
учреждение достаточно 
далеко — в Марьино, на 
Перервинском бульваре. 
Тем не менее только там 
принимают некоторые 
узкие специалисты, толь-
ко там можно, скажем, вос-
пользоваться физиотерапи-
ей. Поэтому пациенты — а 
чаще всего это такие, как я, 
пенсионеры — вынуждены 
ездить туда регулярно.

Прямого автобусного 
маршрута между тем в тех края нет — необ-
ходимо ехать на наземном транспорте с двумя 
пересадками либо на метро и двух автобусах, 
говорит Игорь Львович. Поскольку этот неболь-
шой, но обязательный пассажиропоток «из по-
ликлиники в поликлинику» — люди в основном 
с затрудненной подвижностью, пенсионеры 
и часто инвалиды — стоило бы доработать 
маршрутную сеть с учетом их требований, 
говорит собеседник «МК». 

Добавим: прецеденты такого подхода 
есть: например, в районах Щукино и Хорошево-
Мневники действует маршрут П115, названный 

в честь одноименной взрослой поликлиники. 
Такой автобус может ходить с большими интер-
валами, даже по расписанию — пассажиры мо-
гут его изучить; но обеспечить прямую связку 
между филиалами лечебного учреждения — как 
говорится, бесценно. 

«Поручила народному контролю разо-
браться с этой проблемой, — комментирует 
ситуацию на своей странице в соцсетях депутат 
Мосгордумы Елена Николаева, в округе кото-
рой расположена поликлиника №9. — Ребята 
изучили схему движения московского транс-
порта и выбрали маршрут от метро «Кузьмин-
ки» до ГБУЗ городская поликлиника №9 ДЗМ 
и обратно. В поликлинику на Перервинский 
бульвар ходит автобус №658: от остановки 
«Метро «Кузьминки» до остановки «7-й микро-
район Марьинского парка» автобус едет 35 
минут, далее до поликлиники идти пешком 7 
минут. Обратно легче добираться маршрутом 
другого автобуса — №713. Время пути до ме-
тро «Кузьминки» — 30 минут, от поликлиники 
№9 до остановки «улица Перерва, 58» идти 
6 минут». 

Конечно, даже такой маршрут не является 
близким и в шаговой доступности, признает 
депутат. Но как временная альтернатива от-
мененному когда-то маршруту №552 вполне 
подходит. При этом, по словам Николаевой, 
делу может помочь коллективное обращение 
о возвращении старого маршрута или органи-
зации нового — когда оно будет подготовлено, 
депутат обещала содействовать в обращении 
с ним в Дептранс. 

— Для успешного решения вопроса нужно 
коллективное обращение, надо собрать под-
писи, тогда можно будет вопрос сдвинуть с 
мертвой точки, — пояснил «МК» сотрудник 

одной из префектур Москвы. 
— А здесь распространен-
ная проблема: жители хотят, 
чтобы депутат или чиновник 
брали под козырек и решал 
вопрос не вместе с ними, а 
за них. Но органам испол-
нительной власти коллек-
тивное обращение нужно 
для обоснования приня-
тия решений — грубо го-
воря, с нас спросят, на 
каком основании менять 
или вводить маршрут ав-
тобуса, где обоснования 
с цифрами. А депутату 
нужно обычно только 
одно: если проблема 
имеет резонанс, обра-
щение также должно 
быть коллективным, 
это минимально не-
обходимая аргумен-
тация, чтобы стимули-
ровать чиновников.

Именно это «разночтение» 
чаще всего становится причиной задержек, 
подчеркнул собеседник «МК». С одной стороны, 
активисты рассчитывают, что если они донесли 
проблему до властей, то дальше и действовать 
должен аппарат депутатов, департамента или 
префектуры. С другой стороны — все выше-
перечисленные ждут обосновывающих под-
писей, собирать которые чаще всего довольно 
тяжелая и неблагодарная работа. 

— Применительно к поликлинике могу ска-
зать, что есть смысл обращаться к главврачу, 
он может выступить организующим началом, 
— рассказала «МК» завотделением одной из 
московских детских поликлиник. — Главврач 

может дать добро на сбор таких пожеланий, 
затем формируется группа представителей 
от общественников — после чего от имени 
поликлиники уже можно обратиться к транс-
портникам. Очень часто проблему можно ре-
шить таким образом, введя новые или изменив 
старые маршруты.

В данном случае важна конструктивная 
тональность разговора (не крик и требования), 
подчеркнула собеседник «МК». В департамен-
тах здравоохранения и транспорта существуют 
специалисты по решению конфликтных вопро-
сов — в том числе связанных с капремонтом 
поликлиник. Дополнительно власти и адми-
нистрацию поликлиники можно мотивировать 
обещаниями хороших отзывов в соцсетях и на 
городском портале. 

Гибкость — норма жизни

Есть, впрочем, надежда, что уже скоро 
упомянутые проблемы с конфигурацией обще-
ственного транспорта уйдут в прошлое. Дело 
в том, что система безрельсового наземного 
транспорта в Москве с каждым годом стано-
вится гибче и адаптивнее. 

И речь не только о беспрецедентных воз-
можностях маневрирования подвижным со-
ставом (мы уже привыкли к грандиозным «ав-
тобусным мостам» КМ между станциями метро 
на время ремонтных работ на перегонах), но и 
об адаптации самой маршрутной сети. 

Так, столичные транспортники уже полтора 
года гордятся новым сервисом адаптивных 
автобусов по заказу «По пути» — пока что они 
действуют только в Новой Москве, но пла-
нируется распространить эту идею и внутри 
МКАД. По официальным данным Дептранса, 
в этом сервисе сейчас доступны уже 285 оста-
новок, из них 102 — виртуальные, до которых 
каждый месяц совершается больше 10 тысяч 
поездок.

«Виртуальные остановки — это специаль-
ные места на улицах, где может остановиться 
автобус сервиса, — отмечает пресс-служба 
департамента. — Их обозначает специаль-
ная стела с логотипом сервиса «По пути». На 
табличке видно, как заказать автобус, и есть 
QR-код для скачивания приложения «Москов-
ский транспорт».

Чаще всего остановки этого сервиса по-
являются именно по просьбам жителей. Такова, 
скажем, виртуальная остановка «СНТ «Луч» в 
поселении Рязановское. «Теперь жители могут 
заказать автобус рядом с домом и добраться 
до МЦД Щербинка, Силикатная, метро «Бу-
нинская аллея» и других остановок на ком-
фортных автобусах сервиса», — подчеркнули 
в департаменте.

Что касается изменения маршрутной сети 
классического наземного транспорта — время 
от времени город проводит кампании по сбору 
мнений и предложений горожан при помощи 
цифровых платформ. При помощи электронных 
голосований на городском портале и смежных 
сервисах появился или был оптимизирован 
уже не один десяток маршрутов.

Однако — и это самое важное — все эти 
инструменты, и традиционные, и цифровые, 
работают при единственном обязательном 
условии: сами жители того или иного района 
(или пациенты поликлиники, или родители 
школьников) должны скоординироваться и 
показать, что их много. Одиночных обращений, 
что и показывает практика, решительно недо-
статочно. Иначе говоря, собирайтесь из «пру-
тиков» в «веники» — и будет всем счастье!

Антон РАЗМАХНИН.

Владимир Наседкин отметил свое 
69-летие открытием выставки «Вене-
цианские строфы». Художник пред-
ставил в атмосфере библиотечного 
спокойствия и тишины книгу, где каж-
дое изображение даже не иллюстри-
рует, а визуализирует стихотворения 
Иосифа Бродского, написанные в Ве-
неции и посвященные этому городу-
музею на воде. Каждую форму для 
своих ксилографий художник тща-
тельно и кропотливо вырезал на сам-
шите. Каким Наседкин увидел «смя-
тое за ночь облако» и «невесомую 
массу взятой в квадрат лазури», «МК» 
рассмотрел через лупу.

Под белыми сводами старинных стен 
здания XVII века «Венецианские строфы» 
читаются особенно медитативно. Публика 
оказывается будто бы в музее-библиотеке. 
Перед нами витрины, где под стеклом раз-
местилось 16 разворотов со стихами Иосифа 
Бродского и их визуализациями, созданными 
художником Владимиром Наседкиным. На 
каждом листе справа — сами строчки, на-
несенную на особую, сделанную вручную 
бумагу, а слева — загадочные узоры, напо-
минающие отпечатки пальца. Присматрива-
ешься, и в этом танце линий фрагментами 
отражается Венеция. Кажется, вот тут над 
лагуной летит одинокая чайка, а здесь у 
берега вырастает лабиринт из старинных 
улочек. Присматриваешься ближе (для этого 
есть специальная лупа с подсветкой) — и 
домики превращаются в рыб или гондолы. 
Кажется, маленькие картинки (примерно 5 
на 5 см) обладают кинематографической 
магией и меняются на глазах. Еще одна их 
странность в том, что, несмотря на микрораз-
мер, кажется, что мы смотрим на макромир 
— на целую Вселенную по имени Венеция — 
сверху вниз. В «библиотеке» можно увидеть 
рабочее место мастера гравюры — формы 
из самшита, инструменты, фотографии, 
большую лупу рядом с сочинениями поэта, 

строками которого была вдохновлена эта 
кропотливая работа. 

— Это фрагменты действительности — 
моря, лагуны, улиц, — говорит художник. — На 
мой взгляд, поэзия — это искусство безоб-
разного восприятия, то есть зрительный образ 
может вообще не возникать. Поэзия как изо-
бразительное искусство: многое может быть 
сказано через паузы, эстетический намек, 
недосказанность. Они могут быть заключены 
в пустом пространстве, где вдруг возникает 
всплеск рыбы или фрагмент весла гондолы. 
Если внимательно смотреть — можно увидеть 
больше.

Именно так — через паузы и намеки — 
многое сказано и в поэзии Бродского. «Ночью 
мы разговариваем с собственным эхом; оно 
обладает теплом мраморным, гулким, пустой 
аквариум с запотевшим стеклом»… «Скри-
пучие грифы гондол покачиваются, издавая 
вразнобой тишину»… «Смятое за ночь облако 
расправляет мучнистый парус…». Для поэта 
Бродского Венеция была «земным раем». 
Там, на кладбище Сан-Микеле, в 1996 году 
он нашел последний приют.

— А что для вас Венеция? — интересу-
юсь у Владимира Наседкина.

— Место радости, где я могло раз бывал и 
выставлялся. Этот проект был впервые пред-
ставлен как раз в Венеции — в библиотеке 
университета Ca Foscari. Потом показывался 
в Риме, а недавно во Владикавказе. Теперь в 
Москве, но это не повторение тех выставок, 
каждый раз она читается по-своему. 

— Скучаете по городу на воде?
— Ничего, поедем опять. Жизнь художни-

ка — бесконечный космос. Никогда не знаешь, 
где окажешься сегодня и кем будешь завтра. 
И об этом даже не надо думать. Надо делать 
свое дело. 

Друг Наседкина художник Александр По-
номарев был куратором той венецианской 
выставки в библиотеке Ca Foscari. Именно он 
подтолкнул Владимира к идее создания книги 
художника, где каждый экземпляр уникален, 
всего их было сделано 50. Первый достался в 
подарок Пономареву, 10-й находится в Цен-
тре Помпиду, 18-й — выставляется теперь 
в Москве. У автора не осталось ни одного в 
личной коллекции.

— Ксилография сегодня — немодное, 
почти утерянное искусство, — говорит Поно-
марев. — Очень мало художников преуспели 
в этой технике. Из них единицы контактируют 
с современным искусством. Это сложная 
изысканная техника, и Володя потрясающе 
в ней работает. Мне пришла идея сделать 
ее именно в библиотеке, где до того не бы-
вало выставок, а теперь они там регулярно. 
Помню, как на открытии в 2011 году приходил 
граф Джироламо Марчелло — венецианский 
аристократ, потомок дожей. Именно ему по-
святил последнее стихотворение Бродский, 
как раз он добился разрешения захоронить 
его на кладбище Сан-Микель. Он расска-
зывал, что даже видел того кота, в которого 
превратился Бродский после смерти. Граф 
умер два года назад. Он тоже оценил тонкую 
работу Володи.

Мария МОСКВИЧЕВА.

Художник Владимир 
Наседкин оживил 
«Венецианские строфы» 
с помощью ксилографии

БРОДСКИЙ ИЗ САМШИТА

Установилась прекрасная погода, и 
москвичи поспешили на свои дачи. Но 
начало дачного сезона в Подмосковье 
традиционно совпадает с пробужде-
нием от зимней спячки змей. Встре-
ча с некоторыми из них бывает очень 
опасна. Эксперты рассказали, почему 
с каждым годом растет количество 
покусанных дачников и их питомцев.

Подмосковные экологи еще в начале этой 
неделе отметили активность гадюки обыкно-
венной. Змеи стали выползать из укромных 
мест, где они зимовали, их стали часто встре-
чать на солнечных лесных опушках, рядом с 
водоемами, а к некоторым «счастливчикам» 
они заползают на дачные участки.

«Решили с мужем сложить аккуратно по-
ленницу дров, подошли поближе, а оттуда 
шипение, смотрим, а там вот такая змеюка 
лежит. Мы быстрее назад и пса от греха по-
дальше в дом забрали, — пишет в соцсетях 
дачница из Дмитрова. — Через полчаса вышли 
во двор, на дровах уже никого не было. Но по 
участку ходить все равно страшно. У нас в 
прошлом году соседку гадюка укусила, она не 
сразу обратилась к врачу, зато потом целый 
месяц лечилась».

По словам эколога Михаила Лаврене-
ва, в последние годы гадюк в Подмосковье 
действительно стало значительно больше и 
они чаще стали появляться рядом с жильем, 
например, о таких встречах сообщают дачни-
ки в Егорьевске, Павловском Посаде, Клину, 
Можайске, Дмитрове, Сергиевом Посаде, 
Орехово-Зуеве и Талдоме. Причем на облю-
бованных змеями угодьях (чаще всего они 
селятся рядом с водоемами или болотами) 
могут обитать до 90 особей на 1 га.

«Здесь сразу несколько причин. С одной 
стороны, в Подмосковье идет активное осво-
ение земель, ведется большое жилищное 
строительство, как следствие — змеи лиша-
ются привычных мест обитания и ищут новые. 
А с другой стороны, несколько лет назад в 
Московской области проводилось обводнение 
торфяников, что способствовало созданию 
благоприятной среды для размножения пре-
смыкающихся», — рассказывает эксперт.

Есть еще одна причина, говорит Лавренев, 
возможно, самая главная, — после закрытия 
Московского серпентария в Подмосковье 
отсутствует контроль за популяцией змей. 
Гадюка обыкновенная до сих пор, хотя ей уже 
давно не грозит вымирание, занесена в Крас-
ную книгу Московской области, поэтому ее 
отлов и тем более убийство строго запрещены 
по закону.

Гадюк становится больше и покусанных 
людей тоже. Некоторые даже не сразу пони-
мают, что их тяпнула змея. Человек может во 
время прогулки в лесу или работы на дачном 
участке случайно наступить на рептилию, если 
она прячется в траве, почувствовать внезап-
ную боль в ноге, но не все на это обращают 
внимание — думают, может, сухая ветка по-
царапала или что-то другое укололо. И только 
когда спустя время начинается озноб, тош-
нота и сильный отек конечности, укушенный 
решает посмотреть, что же там такое с его 
ногой случилось.

«К нам пару лет назад обращалась жен-
щина, она на даче пошла гулять с собакой в 
лес. Вдруг пес завизжал, она поспешила к 
нему и чуть не наступила на тропинке на змею. 
Рептилия уже приняла боевую стойку и была 
готова совершить бросок. Хорошо, что дама 
вовремя ее заметила и буквально остолбенела 
от страха. Это ее и спасло», — рассказывает 
ветеринар Людмила Петрова.

Кстати, животных гадюки кусают даже 
чаще, чем людей. Кошки часто принимают змей 
за ящериц и начинают на них охотиться, а укус 
даже новорожденной гадюки ядовит. Собаки 
тоже проявляют любопытство к рептилиям, за 
что часто бывают наказаны последними, при 
этом домашние питомцы не могут пожаловать-
ся и объяснить хозяину, что с ними произошло. 
И только через какое-то время становится 
ясно, что не все ладно. Сейчас очень большое 
количество собак — аллергики, для них даже 
укус осы опасен, не говоря уже о змеином яде. 
В случае змеиного укуса животное нужно как 
можно быстрее доставить в ветеринарную 
клинику, советует специалист, дома можно 
дать любое антигистаминное средство и по-
стараться напоить питомца.

«У кошек реакция намного лучше, чем 
у змеи, плюс их хорошо защищает плотная 
шерсть, поэтому им практически ничего не 
грозит в поединке с рептилией. А вот со-
баки хуже защищены», — продолжает тему 
Лавренев.

Но хуже всех защищены люди. Мы совер-
шенно растеряли все свои природные навыки 
общения с дикой средой, поэтому постоянно 
находимся в зоне повышенного риска, как 
только покидаем свои городские квартиры.

«Почему-то у большинства людей сложил-
ся устойчивый миф, что гадюки очень осторож-
ные и сами могут позаботиться, чтобы встреча 
с человеком не произошла, поэтому по лесу 
гуляют, под ноги не смотрят, и напрасно. Змеи 
плохо слышат и видят, но у них есть другие 
компенсаторные механизмы, позволяющие 
ориентироваться в пространстве. Видеть до-
бычу им помогает инфракрасное излучение, 
а слышат врагов они с помощью вибраций. 
Поэтому, отправляясь в лес или в то место, 

где могут быть змеи, постарайтесь посильнее 
топать, возьмите длинную палку и стучите ею 
по земле впереди себя. Это поможет отпугнуть 
рептилий», — советует эксперт.

В Подмосковье обитают три вида змей. 
Уж обыкновенный и медянка обыкновенная 
не ядовиты. Уж имеет черный окрас с ярко-
желтыми пятнами на голове, а медянка (факти-
чески исчезнувший вид в Московской области) 
окрашена в оттенки от серого до кирпичного, и 
вся ее спина усеяна пятнами. Ее характерное 
отличие от всех других змей европейской по-
лосы — круглый зрачок и темная полоса, кото-
рая проходит через глаз. Правда, сомнительно, 
что кто-то, внезапно столкнувшись со змеей, 
будет заглядывать ей в глаза, так что этот от-
личительный признак вряд ли пригодится.

Ну и, наконец, третий вид змеи, обитаю-
щий в нашем регионе, — это гадюка обыкно-
венная, или, как ее еще называют, огневка. 
Она как раз очень ядовита, даже ее новорож-
денные детеныши. Ее отличают от сородичей 
яркая шкурка и характерный зигзагообразный 
узор вдоль хребта. Тельце плотное, упитанное, 
хвост короткий, голова копьевидная, никаких 
светлых пятен на голове. Но спутать с ужом 
все-таки можно, если вам вдруг встречается 
гадюка-металлист. Эта рептилия отличается 
черным окрасом, и она похожа на ужа, только 
пятен на голове нет.

Что делать, если нападение гадюки 
все-таки произошло?

Потенциально укус может привести 
к летальному исходу, но на практике такое 
случается крайне редко. Однако особо рассла-
бляться тоже не стоит. Повышенную опасность 
змеиный яд представляет для аллергиков, 
сердечников, людей с проблемами кровоо-
бращения и с ослабленным иммунитетом. 
Поэтому лучше как можно быстрее обратиться 
в травмпункт, где врачи окажут квалифициро-
ванную помощь.

Самостоятельно можно продезинфици-
ровать место укуса, наложить стерильную 
повязку на ранку, но ни в коем случае не на-
кладывайте жгут — это может усилить отек. 
Укушенную конечность нужно зафиксировать 
и как можно меньше ею шевелить, чтобы за-
медлить распространение яда: чем ближе к 
голове место укуса, тем опаснее.

Самый дурацкий совет — попробовать 
отсосать яд из ранки. Во-первых, отверстия 
от змеиных зубов совсем крошечные, и чтобы 
оттуда что-то высосать, потребуется мощность 
водяной помпы. А во-вторых, если в полости 
рта есть какие-то повреждения, то яд гораздо 
быстрее попадет в мозг, чем, допустим, от ме-
ста укуса на ноге. Вместо этого нужно принять 
любое антигистаминное средство и сразу же 
начать пить как можно больше воды.

Народный совет: чтобы отвадить от ва-
шей дачи змей, посадите по периметру участка 
чеснок. Еще они не любят овечий запах, до-
статочно раскидать куски овечьей шерсти по 
участку или нарезать на ленты овечью шкуру и 
положить в их излюбленных местах, чтобы от-
пугнуть непрошеных гостей. В степи кочевники 
отгораживают место ночной стоянки веревкой 
из овечьей шерсти, и, говорят, помогает.

Елена БЕРЕЗИНА.

ЗМЕИ, ЗМЕИ КРУГОМ!
Как защититься 
от проснувшихся гадюк

ГОРОД

(да этот маршрут и не слишком безопасен в 
темное время суток). Автобус мог бы решить 
эту проблему, доставляя жителей «Града» к 
Филатову Лугу за 5 10 минут Но его нет:
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АВТОБУС МНЕ, АВТОБУС!
Как горожане меняют 
под себя маршруты 
наземного транспорта

«К нам пару лет назад о

Гадюка 
обыкновенная.

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

М
АР

ИЯ
  М

О
СК

ВИ
ЧЕ

ВА
 

М
АР

ИЯ
  М

О
СК

ВИ
ЧЕ

ВА
 

М
АР

ИЯ
  М

О
СК

ВИ
ЧЕ

ВА
 

Рабочее место 
мастера гравюры.
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Владимир Наседкин.

ами которого была вдохновлена эта 
тливая работа.

Лист из книги художника.
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Лев Колодный продол-
жает «Хождение в Мо-
скву». Его путешествие 
проходит по Покров-
скому бульвару, где в 
каждом из 18 владений 
жили люди, оставив-
шие след в истории. 
Его рассказ — о доме, 
где в квартире писателя 

Николая Телешева проходили засе-
дания легендарной «Среды», соби-
рались самые известные писатели 
России Максим Горький, Иван Бунин, 
Леонид Андреев. На «Средах» пел 
Федор Шаляпин, которому аккомпа-
нировал Сергей Рахманинов.
На углу бульвара и Большого Трех-
святительского переулка сохранил-
ся старинный особняк, по которому 
в июле 1918 года прямой наводкой 
били пушки большевиков, подавляя 
мятеж левых эсеров, пытавшихся 
взять власть в стране.
Покровский бульвар, 14, — послед-
ний адрес Марины Цветаевой. Отсю-
да много лет за рулем своей машины 
ехала на Волхонку Ирина Антонова, 
директор Музея изобразительных 
искусств, показавшая народу 
«Джоконду». Она устраивала вы-
ставки, от которых отказывались 
Третьяковская галерея и Акаде-
мия художеств СССР. 
Сегодня — 2-я часть трилогии «По-
кровский бульвар», где в разные 
годы проживали, творили знаме-
нитые, выдающиеся личности.

Среди жильцов «Дома ВСНХ» Ирина 
Антонова появилась в 11 лет, когда ее се-
мья вернулась в Москву после трехлетнего 
пребывания отца в Германии, где Александр 
Антонов служил в торговом представитель-
стве. Квартиру в Берлине заполняли куплен-
ные им пластинки с записями классики, опер 
и симфоний. Мать, Ида Хейфец, училась в 
консерватории, играла и пела с отцом. Ирина 
в детстве выучила немецкий язык и прочла в 
оригинале Гете, Шиллера, Гейне. 

Питерский пролетарий-большевик Анто-
нов, по словам дочери, «прошел путь от мон-
тера до человека, который получил высшее 
образование, но с младенческих лет любил 
литературу, музыку, театр». Дружил с дирек-
тором Большого театра Малиновской, членом 
партии с 1905 года. Он вступил в партию в 
1906 году, после поражения революции, с 
верой в грядущую победу. 

Пока Малиновская служила в Большом 
театре, семья друга боевой молодости могла 
в полном составе оказаться в директорской 
ложе. 

На Покровском бульваре Ирина Анто-
нова прожила 48 лет, полжизни. Хотела в 
детстве быть балериной, актрисой цирка. Но 
поступила в МИФЛИ, Московский институт 
философии, литературы и истории, где тогда 
учился Александр Солженицын. 

В войну институт закрыли, всех студен-
тов и преподавателей перевели в Московский 
университет. Туда с Покровского бульвара 
можно было ходить пешком. Исторический 
факультет с отделением искусствоведения 
находился на Моховой. Так же хорошо, прой-
дя курсы медсестер в звании младшего сер-
жанта медицинской службы, Антонова знала 
дорогу в госпитали, где дежурила по ночам, 
видела операции и ампутации, кровавую 
картину войны. 

В Музее изобразительных искусств име-
ни Пушкина с разрушенной бомбежками 
стеклянной крышей оказалась после МГУ. 
Картины, возвращенные из глубокого тыла, 
хранились в ящиках. Зимой с последнего 
этажа сгребали снег, весной вычерпывали 
воду в Итальянском дворике. «Только холод 
и весьма пожилой персонал — многим тогда 
было лет по пятьдесят. Я подумала: «Неужели 
они будут моими подружками? Какой кош-
мар!» Все вышло как нельзя лучше.

Не заведовавшую отделом, не служив-
шую ученым секретарем Ирину Антонову по 
предложению профессора Бориса Виппера 
назначили в 39 лет директором музея. Вы-
ставку Пикассо открыл Илья Эренбург, когда 
после смерти Сталина наступила оттепель. 
Благодаря Ирине Антоновой народ увидел 
искусство, которое от него скрывали: рус-
ский авангард, «парижскую школу», показала 
третируемое «буржуазное искусство». Его не 
видели студенты художественных институтов 
СССР. Зураб Церетели рассказывал мне, что 
его дипломную картину комиссия Академии 
художеств СССР сняла с защиты, увидев в 
ней влияние… импрессионистов. 

Ирина Антонова открыла в музее на Вол-
хонке Энди Уорхола, Марка Шагала, Саль-
вадора Дали… 

На приеме у министра культуры Фур-
цевой как-то заметила, что над ними про-
летит на самолете из Японии через 2 меся-
ца «Джоконда» Микеланджело. «Вот бы его 
остановить!» — «Я поговорю с французским 
послом, он в меня влюблен», — откликну-
лась Фурцева. То, что казалось немыслимым, 
— произошло. 

В Москве высокую моду впервые при-
равняли к искусству: в музее рядом с Да-
видом Микеланджело выставили наряды 
Chanel и Dior.

Выставку «Москва—Париж» директор 
Третьяковской галереи отказался показать 
со словами: «Через мой труп». Так же посту-
пила Академия художеств СССР. На Волхонке 
шельмуемых художников увидели 650 тысяч 
посетителей, в их числе Брежнев, очарован-
ный портретом Ленина. 

Тот триумф, непревзойденный абсо-
лютный рекорд посещаемости, произошел 
в 1981 году. В том году директор музея с 
семьей переехала с Покровского бульва-
ра в 16-этажный панельный дом номер 99 
на Ленинском проспекте. Трехкомнатная 
квартира в нем — 82 метра. Больших нет. 
Оттуда, издалека, на работу ездила Ирина 
Александровна, как ей очень нравилось, за 
рулем своей машины... 

Не раз говорила: «Моя цель — возродить 
музей, который разгромил Сталин». Когда 
началась «борьба с преклонением перед 
Западом», за его подписью вышло решение 
ликвидировать Музей новой западной живо-
писи. Его основали после революции из двух 
национализированных собраний москов-
ских коллекционеров Щукина и Морозова, 
очарованных французскими импрес-
сионистами. Часть картин остави-
ли в Москве, часть отправили в 
Эрмитаж. Просила публично 
Антонова Президента России 
Путина вернуть принадле-
жавшие городу картины. 
Безрезультатно. Только 
врагов нажила и ускори-
ла сложение полномо-
чий директора музея. 

Историческое 
здание музея на Вол-
хонке медленно, но 
верно разрушаемое, 
благодаря обращению 
к премьеру Косыгину 
удалось возродить. Но 
«музейный городок», о 
котором мечтал осно-
ватель музея профессор 
Цветаев, чего сама доби-
валась много лет, — не уви-
дела. Новое здание обещают 
построить в 2026 году… 

Мама Ирины Александров-
ны прожила 100 лет. Коронавирус 
не дал дочери отметить эту дату. Дочь 
ушла на 99-м году жизни, оставив о себе 
вечную память. О ней пишут: «…Леди с же-
лезным характером. Что в ней всегда пора-
жало, так это характер стоика, блестящий 
интеллект, живой и любознательный ум. А 
еще королевский стиль: юбочный костюм в 
духе Шанель, тонкие лодочки в сочетании 
с аристократическими манерами и высоко 
поднятой головой. В этом она напоминала 
британскую королеву».

Последний раз я видел Ирину Анто-
нову на втором этаже в залах Российской 

академии наук, куда она поднялась на вер-
нисаж персональной выставки Татьяны На-
заренко. Пришла на своих ногах. Ей было 
97 лет. Села, только когда принесли стул. И 
встала, когда попросили выступить. 

…Почетного директора Музея изобрази-
тельных искусств Ирину Антонову похоронили 
с воинскими почестями, как полного кавалера 
ордена «За заслуги перед Отечеством». Об 
оставшемся в одиночестве беспомощном 
сыне, прикованном к инвалидной коляске с 
детства, обещал позаботиться президент 
Путин. 

Лишь из сообщения о кончине на 92-м 
году жизни Евсея Ротенберга, автора извест-
ных всем искусствоведам мира монографий 
об искусстве эпохи Возрождения, все узнали, 
что он муж Ирины Антоновой. С ней жил после 

обручения до конца дней. О первой 
встрече с будущим мужем она 

рассказывала: 
«Я училась в Москов-

ском государственном уни-
верситете и помню, как на 

первом курсе к нам при-
шел очень умный чело-
век, который на вопрос 
студентки: «Скажите, 
какие книги нам на 
первом курсе надо 
прочесть?» — неожи-
данно для нас всех 
сказал: «Ничего не 
читайте, пожалуй-
ста. Но смотрите на 
все — начиная от ре-

продукции в газете, 
самой плохой, нека-

чественной, и кончая, 
конечно, подлинными 

вещами в музеях. Смо-
трите все время, везде, где 

возможно». 
Сын бухгалтера и домо-

хозяйки в детстве рос в доме без 
книг и картин. Когда началась война, 

рвался на фронт добровольцем, трижды 
ходил в военкомат, но его не мобилизовали 
из-за плохого зрения. На всех фотографиях 
он в очках. 

Из МГУ распределили в Музей изо-
бразительных искусств хранителем картин 
Дрезденской галереи, возвращенных нем-
цам Хрущевым. «Кошмаром» свою службу не 
считал, выразился о ней так: «Я бы сказал, что 
музейная работа для историка искусств — 
это как военная служба для мужчины. Через 
это надо пройти». 

Второй раз после ИФЛИ встретились Ев-
сей и Ирина в музее. С тех пор они, полюбив 
друг друга, никогда не расставались. Когда 
мужа не стало, сказала: «У меня был замеча-
тельный муж, который для меня очень много 
значил. Я многого бы не понимала, если бы не 
он. Он стал мне вторым университетом». 

Когда при Сталине началась «борьба 
с космополитизмом», Ротенберга уволили 
из музея без объяснения причин. Нигде на 
службу не брали. Безработный три года пи-
сал докторскую диссертацию. После смерти 
вождя приняли в Институт теории и истории 
изобразительных искусств Академии худо-
жеств СССР. 

Прослужил здесь всем довольный око-
ло двадцати лет. Но второй раз в жизни, в 
1971 году, когда вышел многолетний труд — 
«Западно-Европейское искусство ХVII века», 
автора уволили по причине, о которой он с 
иронией вспоминал:

«К этому времени альфой и омегой Ака-
демии художеств и института был реализм: 
реализм, реализм, реализм. Всякая работа 
начинается со слова «реализм»… 

Но потом уже к этому стали охладевать, 
стали спорить о том, что такое реализм, — до 
этого реализм был бесспорным, а тут стали 
спорить, что есть реализм, что такое реализм, 
и в общем потерялось всякое представление 
о реализме. Ну и в самом деле: искусство XVII 
века — Веласкес и Рембрандт — безусловно, 
реалистическое. А искусство Возрождения — 
Рафаэль, Леонардо, Микеланджело — они 
реалисты или нет? 

…Нет, они вроде не совсем реалисты, так 
же не бывает, чтобы все ходили обнаженные 
и красивые. Значит, реализм XVII века как бы 
выше, а искусство Высокого Возрождения — 
это скорее искусство идеала, чем реализм. 
Получилась такая путаница в трех соснах…

И вот во избежание всех этих «перепута-
ниц» я в своем «Искусстве XVII века», которое 
явно реалистичное, слово «реализм» не упо-
требил нигде: исследуется это искусство, все 
говорится, и все прочее, но слово «реализм» 
не применяется ввиду неясности [того], что 
оно означает. Вице-президент академии Ке-
менов, когда прочел этот мой текст, пришел 
в ужас: нет этого слова вообще!..» 

И Евсея Ротенберга уволили «по соб-
ственному желанию». 

Безработным тогда не остался. Его при-
гласили заниматься тем же делом в Институт 
искусствознания Министерства культуры. 
Отсюда даже в 90 лет не проводили на «за-
служенный отдых». Служил до последних 
дней. 

Монографии искусствоведа Евсея Ро-
тенберга издают после его ухода. А это знак, 
присущий классикам науки. 

…В списке жильцов дома, составленном 
Дмитрием Бондаренко, я прочел фамилию 
Ровинского, Николая Ивановича. И вспомнил, 
что в 1950 году он был директором Москов-
ского финансового института на Церковной 
горке (Ярославское шоссе). Туда я, не пройдя 
по конкурсу в МГУ, ненадолго поступил. 

После начала лекций слышал, как за 
стеной в соседней аудитории поднимали и 
с грохотом опускали крышки парт. Там вста-
вали и дружно приветствовали «Здравия же-
лаем!» входящих преподавателей офицеры, 
слушатели военного факультета. То был и 
тогда замечательный московский институт 
с профессорами, авторами учебников, став-
ший ныне Финансовой академией.

Лев КОЛОДНЫЙ. 
(Продолжение следует. Начало в №«МК» 

от 27 марта 2023 г.)
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Змеиная головка» 
в семье мужа. 4. Кухонный агрегат со мно-
жеством функций. 10. «Вести с полей» в со-
ветской газете. 11. Личность в толпе себе 
подобных. 13. Лакомство в ладошке для пар-
ковой белки. 14. Камень на бочке с квашеной 
капустой. 15. Товар в обмен на врачебный 
рецепт. 16. Храм, посещаемый католиками в 
Кракове. 18. Черенок, отполированный зна-
меносцем. 20. Любовник, дорого обходящий-
ся своей даме. 22. Помощник футбольного 
арбитра на бровке поля. 23. Характеристика 
зала филармонии. 24. Сковорода с высоким 
бортом и длинной ручкой, применяющаяся 
для приготовления вторых блюд. 27. Важная 
шишка на царской службе. 30. Продукт, раз-
ливаемый по бутылкам. 32. Хищник из соко-
линого семейства. 34. Область распростра-
нения сельских слухов. 35. Спрей от комаров 
и клещей. 36. Характеристика глаз или волос. 
38. Врожденное умение стильно одеваться. 
39. Жаркие зоны «на обочинах» экватора. 40. 
Трибуна лектора в аудитории. 41. Семейная 
склока на потеху соседям. 42. Презрительное 
название громоздкого шкафа.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Заготовка грибочков 
на зиму. 2. Тяжелый «затылок» колуна. 3. 

Розовая веточка в рифовых зарослях. 5. Те-
кущая жизнь, в которую вошло новое слово. 6. 
Двухмачтовый «Меркурий» в русском флоте. 
7. Боевой запал студента перед экзаменом. 8. 
Войсковое подразделение из нескольких рот 
и специализированных взводов. 9. Клан экс-
россиян за границей. 10. Часть автомобильной 
подвески, спасающая от тряски. 12. Тетрадь 
с откровениями барышни. 17. Раннехристи-
анское сочинение о жизни Иисуса Христа. 19. 
«Собрат по цеху» старухи-процентщицы. 20. 
Паренек из Еревана. 21. «Компаньон» плане-
ты. 25. Оружие, поливающее врага пламенем. 
26. «Обкуривание» окорока или рыбы. 27. 
«Броуновское движение» народа на базаре. 
28. Традиционный подарок для маленького 
ребенка. 29. Непредвиденная драка среди 
фанатов. 31. Растворимая «ампула» с рыбьим 
жиром. 33. Выволочка с тасканием за волосы. 
34. «Ликвидация» крепостного права в 1861 
году. 37. Кресло, в котором мечтает посидеть 
принц. 38. «Эффект» от самолечения.

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД,
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 7 АПРЕЛЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Клиника. 4. Впадина. 10. Пшеница. 11. 
Исполин. 13. Пора. 14. Пари. 15. Романтика. 
16. Царица. 18. Триада. 20. Штурвал. 22. 
Страница. 23. Кудесник. 24. Шифоньер. 
27. Саксофон. 30. Арсенал. 32. Буерак. 34. 
Лавина. 35. Ослушание. 36. Треп. 38. Укол. 
39. Слепень. 40. Испанка. 41. Лексика. 42. 
Корзина.
ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Крупица. 2. Ноша. 3. Конура. 5. Прокат. 6. 
Джип. 7. Адмирал. 8. Заваруха. 9. Чистовик. 
10. Прирост. 12. Нападки. 17. Цыганочка. 
19. Рассрочка. 20. Шпилька. 21. Ледокол. 
25. Интерес. 26. Распутье. 27. Сенсация. 
28. Отписка. 29. Обстрел. 31. Заслуга. 33. 
Колпак. 34. Лекало. 37. Плюс. 38. Указ.

ПРОДАЖА 
Собственник: ООО «Газпром добыча Уренгой».
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ https://etpgpb.ru
Телефон: 8-800-100-66-22, 8(3494) 94-81-85
Заявки на участие принимаются с 07.04.2023 г. в 12:00 (МСК) до 10.05.2023 г. в 18:00 (МСК).
Дата аукциона: 12.05.2023 г. в 11:00 (МСК).
Предмет продажи: базы отдыха на реке Пур по адресу: ЯНАО, г. Новый Уренгой, р-н Коротчаево.
Нач. цена: 85 772 000,00 рублей, в т.ч.НДС.
Полный текст извещения в соответствии с документацией на сайте https://etpgpb.ru/
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю

❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 
Т. 8(495)720-68-36

❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 
Старинные вещи т. 8(926)902-53-51

предлагаю

❑ замки замена. 
8-985-997-91-37

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» В ЦСО МОСКВЫ!
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

10 апреля с 14.00 до 19.00
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Багратионовская», ул. Большая Филевская, д. 21, 
корп. 1, у м-на «Магнит»
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, корп. 1, 
у супермаркета «Перекресток»
11 апреля с 14.00 до 19.00
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, корп. 1, 
напротив к/т «Улан-Батор», на автостоянке

м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, 
у супермаркета EUROSPAR
12 апреля с 14.00 до 19.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, корп. 1, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров, 
д. 7, корп. 6, у супермаркета «Перекрёсток»
м. «Варшавская», Чонгарский бул., д. 7, 
у к/т «Ангара», с левой стороны, на автостоянке
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ПОДПИСКА В ЦСО
10 апреля с 10.00 до 13.00
«Мещанский» ЦСО, Переяславский пер., д. 6
«Жулебино» ЦСО, Жулебинский бул., д. 40, секция №3
«Чертаново Южное» ЦСО, ул. Чертановская, д. 60
«Чертаново Северное» ЦСО, 
ул. Чертановская, д. 1в, к. 1
«Преображенское» ЦСО, 
ул. Большая Черкизовская, д. 3, к. 2
«Богородское» ЦСО, ул. Бойцовая, д.2/30
11 апреля с 10.00 до 13.00
«Покровское-Стрешнево» ЦСО, 
ул. Подмосковная, д. 5
«Тушино» ЦСО, ул. Новопоселковая, д. 5б
«Теплый Стан» ЦСО, ул. Профсоюзная, д. 142
«Черемушки» ЦСО, ул. Наметкина, д. 9

«Останкинский» ЦСО, 2-я Новоостанкинская ул., д. 4
«Братеево» ЦСО, ул. Борисовские Пруды, д. 42
«Внуково» ЦСО, ул. 2-я Рейсовая, д. 25б
«Сокольники» ЦСО, ул. Стромынка, д. 19, к. 2
12 апреля с 10.00 до 13.00
«Косино-Ухтомский» ЦСО, ул. Святоозерская, д. 11 
(между 7-м и 8-м подъездами)
«Измайлово» ЦСО, ул. Первомайская, д. 3, к. 1
«Крылатское» ЦСО, Рублёвское шоссе, д. 40, к. 3
«Котловка» ЦСО, Нагорная, д. 11а
«Зябликово» ЦСО, ул. Мусы Джалиля, д. 25а
«Академический» ЦСО, 
ул. Новочеремушкинская, д. 20/23
«Тверской» ЦСО, ул. Малая Дмитровка, д. 27
«Ясенево» ЦСО, ул. Голубинская, д. 32, к. 2

Подробности по тел. 8(495)665-40-80

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
10 апреля 2023 года 
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ИРИНА АНТОНОВА: 
ОНА ОТКРЫЛА НАРОДУ 
«БУРЖУАЗНОЕ ИСКУССТВО»

Покровский бульвар. 
Часть 2
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«Дом ВСНХ» на Покровском бульваре.

С Марком Шагалом. 1973 г.

Доставка контей нера 
с Джокондой  в музей . 
1974 г.

Государственный музей 
изобразительных 
искусств имени 
Пушкина Ирина 
Антонова возглавляла 
почти 60 лет.

непревзойденный абсо-
осещаемости произошел

а
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Ирина Антонова.

Евсей 
Ротенберг.
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Открытие Дома графики. 1966 г.
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Мини-туром в Кировске Мурманской обла-
сти заканчивается лыжный сезон. И все по 
его итогам вновь находится под контролем 
олимпийских чемпионов Непряевой и Боль-
шунова. Нет, это не говорит об отсутствии 
конкуренции. О таланте. Матером опыте. 
Знаниях — самих себя и законов спорта. 
Трезвых выводах: проигрываешь, и появ-
ляется желание больше ничего не упускать 
даже в мелочах, в этом вся мотивация.

О гордом одиночестве

Наталья Непряева стала обладательни-
цей Кубка России-2022/23 в общем зачете по 
лыжным гонкам. Наталья выиграла все три 
гонки заключительного мини-тура в Кировске: 
10 км, спринт и гонку преследования. И сразу 
в нескольких словах подвела итоги всего се-
зона, назвав себя и тренера Юрия Бородавко 
максималистами: будем думать, как работать, 
«чтобы дальше ни с кем не делить первые ме-
ста, а стоять в гордом одиночестве». 

Вот оно, все же проскочило недовольство 
собой за гонку на 10 км в Кировске. «Золото» 
в ней Наталья завоевала не одна, Анастасия 
Прокофьева показала на финише такое же 
время (третьей стала Мария Истомина). Нет, 
Наташа, конечно, сказала, что «двум первым 
местам все будут счастливы и рады». И даже 
вспомнила, что одинаковое время случалось и 
на Кубке мира, а на Олимпийских играх в «раз-
делке» даже пришлось выдать две «бронзы». 
Но занозочка-то явно осталась. 

Непряева из-за болезни вынуждена была 
сняться с чемпионата России в Тюмени. И сама 
не знала, чего можно было ждать от старта в 
Кировске: тренировки — одно, а реальные гон-
ки — другое. Но, выйдя на дистанцию, Наталья 
лидировала на всех отсечках. И, казалось, так 
все и закончится. Анастасия Прокофьева оказа-
лась с этим не согласна. В догоняющей группе 
Истомина, Смирнова и Прокофьева первой не 
выдержала Смирнова. За пару километров до 
финиша Прокофьева убежала на 14 секунд и 
от Истоминой. 

А потом Прокофьева энергично съела семь 
секунд преимущества Непряевой. Получилось 
— во имя двойного «золота». И это был тот 
самый редкий случай в лыжных гонках, когда 
спортсменки показали одинаковое время. На 
индивидуальной гонке не может быть фото-
финиша, определяет результат техника: кто 

первым из спортсменов вышел за створ во-
рот. Увидев себя на табло впервые в сезоне 
на первом месте, Настя Прокофьева вообще 
подумала, что это ошибка. «Ведь я второй была 
по ходу дистанции и, казалось, не смогу при-
близиться к Наташе». Рассказала, что была 
сосредоточена лишь на том, чтобы не подпу-
стить Истомину. Хотя в конце длинного спуска 
и слышала, как ей кричали, что отставание от 
Непряевой — уже пять секунд. 

В авторитете

После победы в спринте Наталья сказала 
уже просто: очень рада, что смогла подтвердить 
свой авторитет, «даже не постесняюсь этого 
слова». И выразила надежду, что в гонке пре-
следования сможет бежать, «не обращая ни 
на кого внимания».

На втором месте спринта оказалась Ве-
роника Степанова, на третьем — снова Мария 
Истомина. И если в первой гонке Вероника до-
вольно много уступила Непряевой с самого на-
чала и закончила дистанцию на шестом месте, 
то в спринте была настроена на битву.

Но Непряева и тут оказалась впереди. 
Вероника в свойственной ей манере заявила, 
что в финале ей хотелось ущипнуть Наталью. 
«Она-то меня сегодня потрогала на дистанции, 
но ничего — завтра еще покусаю ее». В полу-
финале спринта в контактной борьбе Непряева 
случайно ударила Степанову палкой по голове: 
«За то, что я вышла вперед, Наташа мне палкой 
по голове зарядила — прям наконечником».

Наступило «завтра». И перед гонкой пре-
следования тренер Юрий Бородавко преду-
преждал: у Наташи большое преимущество в 
стартовых секундах, но Веронику Степанову 
нельзя сбрасывать со счетов. «Думаю, все будет 
зависеть от самочувствия Натальи, надеюсь, 
все будет нормально».

Все и было нормально. «Понимала, что 
девочки не должны отыграть у меня 30 секунд. 
Я, извините меня, не какой-то статист. Попробуй 
отыграй у меня 30 секунд!» Ее секунды никто 

не отыграл, борьба шла лишь за «серебро» 
и «бронзу». Вероника Степанова проиграла 
второе место Марии Истоминой. На четвертом 
месте оказалась Екатерина Смирнова, которая 
стала по итогам сезона победительницей за-
чета дистанционных гонок Кубка России. 

Вероника Степанова вынуждена была при-
знать, вспомнив о синице в руках и журавле в 
небе: «Погналась за журавлем, а в итоге меня 
синица съела, получается, я сегодня неудав-
шийся охотник». 

Не кошки-мышки

Александр Большунов тоже победил в Ки-
ровске везде. И во всех зачетах сезона тоже 
стал первым. Что говорит? Как обычно: если 
оценивать результат, то «четыре» точно есть, 
а «пять с плюсом» никогда себе не поставлю. 
Типа — и не ждите.

Первая гонка в Кировске — «разделка» на 
15 км — пришлась на очень теплый день. При 
10 градусах тепла шапка и перчатки казались 
уже совсем лишними, хотя это было как раз и 
терпимо, и поправимо. А вот то, что пришлось 
поменять лыжи минут за 15 до старта, вызы-
вало вопросы и волнение. Получилось, что 
тот инвентарь, который обкатывали к гонке, 
к скакнувшей в сторону тепла погоде уже не 
подходил. «Взяли новую пару, настроили, и я 
побежал на них, даже не пробуя», — рассказал 
Большунов.

А побежал Саша так, что никто к нему в 
компанию и не набивался. Так и катил к победе, 
позволив своими секундами не морочить нико-
му голову в поисках хотя бы малейшей интриги: 
кто будет победителем. И ведь Большунов уму-
дрился даже почти упасть… Потом сказал, что 
как-то быстро начал, завысил темп на первом 
круге, хотелось везде отыгрывать. «Такой вот 
казус случился, что сам себе помешал, палку 
поставил, споткнулся». 

Тот «казус» случился на повороте после 
отсечки 3,7 км. А к 5 км он выигрывал у ближай-
шего преследователя Артема Мальцева почти 

20 секунд. И тогда интриганом гонки решил 
стать другой спортсмен, пусть и не в борьбе 
за «золото». Лыжня соединила Большунова с 
Денисом Спицовым, отстававшим уже более 
чем на минуту. Денис свой шанс нарастить 
темп в дуэте с Большуновым не упустил. Илья 
Семиков стал вторым, а у Евгения Белова, 
ставшего четвертым, Спицов выиграл четы-
ре секунды. И в пояс готов был поклониться 
сервисерам за добытую медаль. Заявил, что 
всё в гонке решили для него лыжи. 

Александр же по поводу присоединив-
шегося к нему на дистанции Спицова сказал 
так: не кошки-мышки то были, просто опытные 
спортсмены понимают: если один постоянно 
идет впереди, то скорость будет средняя. А 
если меняться, то можно выигрывать до пяти 
секунд на круге. И Денис, мол, понимал, что с 
его промежуточного четвертого места можно 
побороться за тройку: «С моей помощью, 
самому и с помощью лыж». 

Над схваткой

В спринте Александр Большунов, вновь 
оставив в финале всех за спиной, пропустил 
буквально драматичные события: в группе 
преследователей всеобщие эмоции взорвали 
сразу два падения. Сначала упал Савелий 
Коростелев после контакта с Андреем Крас-
новым. Затем упал и Денис Филимонов после 
контакта с Павлом Соловьевым. Филимонов 
приехал к финишу на одной лыже, вторая была 
в руках, еще две сломанные палки. 

«Повторы можешь посмотреть», — эти 
слова, которые, как все слышали, сказал 
Краснов в разговоре с Коростелевым, инте-
ресовали абсолютно всех. Было нарушение 
траектории движения Красновым или нет? 
Судьи решили, что нет. Краснов завершил 
спринт с «серебром», Глеб Ретивых, спас-
шийся в гонке во время падения Савелия, 
— «бронзу».

Лидер Большунов оставался холоден: 
«Видел ли, какие страсти разгорелись после 
меня? Был финал, было ускорение через 300 
метров после старта, а потом уже работал до 
финиша». Мысленно Александр, наверное, 
вообще был уже в следующем дне. И перед 
гонкой преследования констатировал: все 
будут стартовать позже, но им будет проще: 
пойдут вместе. «А мне придется бороться, 
как всегда, самому с собой, можно сказать, 
индивидуальная гонка для меня, буду ста-
раться работать на чистое время».

Так снова все и было. Правда, перед дис-
танцией вновь случилось непредвиденное: на 
разминке Большунов сильно упал, на повороте 
сломал палку. И даже ему «прямо немного 
тревожно было, но, когда гонку побежал, все 
было нормально». Саша победил с огромным 
преимуществом в 2.18,4 секунды.

А в это время за его спиной… Если начать 
писать роман о лыжных гонках и Большунове, 
то этими словами, видимо, следует откры-
вать большинство глав. Так вот в гонке пре-
следования за давно уже финишировавшим 
Александром творилось нечто. Голодный до 
побед юный Савелий Коростелев, у которого 
судьба вырвала из-под лыж борьбу в финале 
спринта, показал мощь, став сильнейшим в 
идущей вместе тройке Коростелев — Спицов 
— Семиков. 

Спицов сделал попытку отрыва в гору, 
но спуск вновь сравнял силы. Разбираться 
тройке пришлось на финише. И тут Коростелев 
старших товарищей не уважил. «Вторая часть 
более равнинная, и если ехать в спину, то 
можно отдохнуть, поэтому я был уверен про-
центов на 70, что у меня получится отработать 
финиш хорошо», — сделал потом признание 
девятнадцатилетний Савелий. 

А Денис Спицов и Илья Семиков вызвали 
новое всеобщее обсуждение: кто оказался 

сильнее? Финиш они пересекли вместе. Сна-
чала судьи назвали бронзовым призером 
Семикова, потом был пересмотр решения. 
Итог — вновь две медали одного достоинства 
на Кубке России! Похоже, что девиз наших 
лыжников на Кубке России: зарубаться — так 
до мгновения!

Устюгов вновь зацепился 
с Большуновым

А где же Сергей Устюгов? Большунов в 
Кировске успел бросить виртуальную пер-
чатку отсутствующему на Кубке России Сер-
гею Устюгову, заявив, что раз пропускает он 
старты, значит, сил не хватает. И отметил, 
что именно в Кировске проходит «главный 
старт». 

Устюгов же в это время бежал Югорский 
марафон в Ханты-Мансийске. Правильно это 
или нет, но Сергей счел этот старт для себя 

главнее. Объясняет, что родился в Югре и 
должен быть тут, это регион, который его 
воспитал, к тому же марафон в этом году юби-
лейный. А бежал 50 км — и победил — Сергей 
в день своего рождения: 31 год. 

На слова Большунова же, кто бы сомне-
вался, ответил: «Ему повезло, что я не там». И 
выставил себе оценку за сезон: «пятерочка из 
пяти», все поставленные цели на сезон с тре-
нером Маркусом Крамером выполнены, золо-
тые медали чемпионата России получены. 

…Это был сезон, когда домашние старты 
лыжников — этап за этапом — раскочегари-
вали темп и желания спортсменов. Внутрен-
ние старты оказались наполнены сюжетами, 
достойными мировой лыжни. Нет, желание 
лидеров соревноваться на мировом уровне 
не остыло. Как говорит Александр Большунов, 
понятно, что хочется соревноваться с зару-
бежными лидерами, но сейчас и внутренний 
«интерес поднялся, даже у меня взлет сил». 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ФУТБОЛ

СПОРТ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Белла Ахмадулина (1937–2010) — поэтесса, писатель-
ница, переводчик
Роберто Карлос (1973) — бразильский футболист, чемпион 
мира, известен своими скоростными данными и особо силь-
ными дальними ударами, которыми забил немало голов
Стивен Сигал (1952) — киноактер, режиссер, продюсер, 
сценарист, мастер боевых искусств
Мэлор Стуруа (1928–2021) — легендарный журналист-
международник, собкор «МК»
Федор Чалов (1998) — российский футболист, нападающий 
московского ЦСКА

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день движения сопротивления
День братьев и сестер
1798 г. — в Оренбургской губернии создано первое по-
лицейское управление 
1833 г. — впервые началось производство спичек
1963 г. — в результате остановки реактора затонула аме-
риканская атомная подводная лодка «Трешер»; погиб весь 
ее экипаж — 129 человек
1968 г. — организована научно-исследовательская станция 
«Северный полюс-16» под руководством Ю.Б.Константинова, 
П.Т.Морозова и А.Я.Бузуева

2003 г. — компании Air France и British Airways заявили, что 
прекратят эксплуатацию сверхзвукового самолета «Конкорд» 
с начала ноября 2003 года

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня темпе-
ратура ночью в Москве 1…3°, днем 14…16°. Облачно с про-
яснениями. Местами небольшой дождь. Ветер переменных 
направлений, 2–7 м/c.
Восход Солнца — 5.38, заход Солнца — 19.24, долгота 
дня — 13.46.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомагнитного поля.
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Удивительная игра Александра Соболе-
ва, проводившего сотый матч за красно-
белых, нелепый гол динамовца Макарова 
в ворота Селихова и очередные спорные 
моменты судейства — «МК» рассказывает, 
чем запомнилось очередное столичное 
дерби самых принципиальных соперников 
российского футбола.

История поединков, или, как принято 
говорить, дерби, между московскими ди-
намовцами, торпедовцами, спартаковцами, 
армейцами и железнодорожниками уходит 
своим корнями в середину 20-х годов прошло-
го века. Самым первым клубом, существую-
щим с неизменным названием от 1923 года 
до наших дней, является «Динамо», остальные 
команды обретали свои актуальные имена 
постепенно.

Вообще, московским любителям футбола 
очень сильно повезло. Мало какой город в 
мире может похвастаться таким количеством 
команд, играющих на высшем уровне. А ведь 
были еще «Крылья Советов» и другие, ныне 
забытые коллективы. Недаром свою историю 
все столичные дерби ведут от чемпионата 
Москвы.

Зачем такое длинное предисловие? За-
тем, что теперь каждая подобная игра имеет 
свою богатейшую предысторию и множество 
поводов для болельщиков подначивать друг 
друга: «А помнишь, как мы вас в 70-х вздули?» 
— «Зато мы вас до этого в 50-х рвали!»

И все-таки матчи «Спартака» и «Дина-
мо» стоят особняком — слишком уж сильны 
традиции соперничества у этих двух клубов. 

Всего было сыграно на официальном и нео-
фициальном уровнях 206 матчей (не считая 
субботнего). И преимущество пока на стороне 
красно-белых.

Бенефис Соболева

У каждого супердерби свои герои. В 
«Спартаке» продолжает восстанавливаться 
после микротравмы Квинси Промес. И поэто-
му главной красно-белой звездой в этот вечер 
стал нападающий Александр Соболев.

Во-первых, это был его юбилейный, 
сотый матч за «Спартак». И все ожидали от 
него чего-то этакого. Александр ожиданий 
не обманул.

На 7-й минуте после длинной многохо-
довки в атаке Хлусевич прострелил на линию 
вратарской, и Соболев точным ударом рас-
печатал ворота Шунина. Динамовцы ответили 
точным ударом Захаряна, но Бальде на 40-й 
минуте снова вывел «Спартак» вперед.

Когда уже шло компенсированное время 
к первому тайму, Захарян подавал угловой, 
спартаковский голкипер Селихов ошибся 
на выходе, и Соболев срезал мяч уже в свои 
ворота.

На второй тайм Александр вышел мак-
симально настроенным, эмоции иногда били 

через край, и на 78-й минуте Сергей Иванов 
даже вынужден был показать ему желтую 
карточку. Тем не менее это не помешало Со-
болеву забить пенальти на 88-й минуте, сведя 
дерби к ничейному результату — 3:3.

В итоге гол, автогол, желтая карточка, 
забитый пенальти — до «фулл-хауса» в юби-
лейном матче Александру разве что хет-трика 
или удаления не хватило. Но в любом случае 
получилось ярко! Поэтому вполне обоснован-
но, что именно его назвали лучшим игроком 
матча.

Судейство

В любом дерби к арбитру встречи тоже 
всегда повышенное внимание. На эту игру 
назначили одного из самых опытнейших рос-
сийских судей — Сергея Иванова из Ростова-
на-Дону. И почти весь матч у экспертов во-
просов не было. Возникли они как раз по 

пенальти, забитому Соболевым на последних 
минутах. После розыгрыша углового у ворот 
«Динамо» он решил, что причиной падения 
Романа Зобнина стали действия Элиэзера 
Дасы. И показал на точку. Работавший на ВАР 
Владислав Безбородов предложил Иванову 
эпизод посмотреть. Но и это не поколебало 
решения судьи.

Авторитетный специалист, шеф-редактор 
«Спорт-Экспресса» Александр Бобров, убеж-
ден, что эта ошибка арбитра повлияла на 
исход матча.

Президент РПЛ Александр Алаев был 
более осторожен в своих оценках после фи-
нального свистка. 

«Смотрел повтор эпизода с пенальти. 
По мне, так очень спорный момент. Не хочу 
делать работу за ЭСК. Хороший матч, много 
голов, красивая игра. Побольше бы таких 
матчей», — заявил он «Матч ТВ».

Копилка истории

Не только бенефисом Соболева и судей-
скими оплошностями был примечателен этот 
матч. В копилку истории дерби.

Самое главное — счет. Самый результа-
тивный во всех противостояниях «Спартака» 
и «Динамо». До этого соперники только од-
нажды забивали друг другу по три мяча, и 
произошло это почти 90 лет назад — 6 октября 
1936 года.

Еще спартаковец Кейта Бальде забил 
свой первый мяч на домашнем стадионе. А 
открывала встречу, нанося первый удар по 
мячу, талантливая 21-летняя теннисистка и 
давняя болельщица «Спартака», 25-я ракетка 
мира Анастасия Потапова, которая не так 
давно получила предупреждение от WTA за 
то, что вышла на матч третьего круга про-
тив американки Пегулы в Индиан-Уэллсе в 
футболке «Спартака», что правилами WTA 
запрещено.

Попал в копилочку исторических рарите-
тов и третий гол «Динамо», забитый Денисом 
Макаровым, который, пробежав по правому 
флангу на 66-й минуте, не очень сильно про-
бил издалека в сторону ворот. Селихов до по-
следнего ждал, что бежавший к мячу Тюкавин 
будет подправлять его в правый угол, но Кон-
стантин то ли специально, то ли ненамеренно 
ничего делать не стал. И вратарю «Спартака», 
инстинктивно дернувшемуся влево, остава-
лось только тоскливо наблюдать, как мячик 
вкатывается в его ворота. Очень красивый и 
немного издевательский гол.

Итоги дерби

Больше всего исхода матча ждали ди-
намовские болельщики. Так как в случае 

поражения появившиеся в Интернете слухи 
об отставке главного тренера Славиши Йо-
кановича могли стать реальностью. Но ничья 
это решение руководства клуба как минимум 
отсрочило.

Отвечая на вопросы журналистов после 
матча, член совета директоров «Динамо» 
Дмитрий Гафин заявил, что тренером остается 
сербский специалист. А слухи про назначение 
Николича или Черчесова пока так и остаются 
слухами. Перед командой по-прежнему стоит 
задача попасть в тройку финалистов по итогам 
чемпионата.

Член совета директоров «Динамо» Сергей 
Степашин был еще более лаконичен, заявив: 
«Все впереди у нас».

Сам Йоканович, комментируя эти слухи на 
послематчевой пресс-конференции, довольно 
спокойно сказал: «Это нормальная ситуация, 
тренеров постоянно увольняют. У меня нет 
никакого желания тратить энергию на это. Я 
мотивирован работать со своей командой, с 
которой хочу продолжать расти. Я очень рад, 
что работаю в таком большом клубе».

Что же 
дальше?

А дальше у нас будет 23-тур, в котором 
спартаковцы в еще одном столичном дерби 15 
апреля в «Лужниках» вечером играют против 
«Торпедо». А «Динамо» на своем поле тоже 
15 апреля принимает «Нижний Новгород» во 
главе с новым главным тренером Сергеем 
Юраном.

Пока же красно-белые сохранили тре-
тье место, а бело-голубые — шестое. И это 
факт.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Знакомый в новую квартиру переезжает. 
С одной стороны — морг горбольницы. С 
другой — неподалеку кладбище.
Спальный, в общем, район.

Зачем в норвежских тюрьмах решетки 
на окнах? Чтоб никто не залез и не жил 
там.

Из чата предпринимателей: «Привет! Со-
бираюсь открыть бар. Кто может помочь 

с открытием?» — «Братан, попробуй дверь 
на себя». 

— Зачем ты ежемесячно тратишь так мно-
го денег на лотерею? Ведь шанс выиграть 
ничтожный?
— Я на свою будущую пенсию с зарплаты 
тоже ежемесячно отчисляю большие деньги, 
но в лотерею выиграть хоть шанс какой-то 
есть!

Ждешь принца на белом коне? Знай же — за 
ним нужно будет всю жизнь убирать навоз.
Кстати, за конем — тоже.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ПАНОПТИКУМ СОБОЛЕВА
Нападающий «Спартака» 
в столичном дерби забивал 
и своим, и чужим

ШАХМАТЫ

В казахской Астане стартовал матч за 
звание чемпиона мира по шахматам. В 
первой партии российский гроссмей-
стер Ян Непомнящий, игравший белыми, 
согласился на мировую со своим сопер-
ником, китайцем Дином Лиженем.

Матч за звание чемпиона мира по шах-
матам, которого мы все с таким нетерпени-
ем ждали, стартовал в Астане. За корону 
будет бороться наш соотечественник, хоть 
и выступающий под флагом FIDE из-за вве-
денных санкций, Ян Непомнящий. Он уже 
пробовал добыть этот титул в 2021 году, но 
тогда действующий чемпион Магнус Карл-
сен был сильнее.

Защищать свой титул Карлсен отка-
зался, и соперником Непомнящего стал 
китаец Динь Лижень. А мог бы быть и еще 
один российский гроссмейстер, Сергей 
Карякин. Но его подвергли дисквалифика-
ции за поддержку СВО и принципиальную 
гражданскую позицию. Такие теперь в шах-
матах правила.

Перед началом матча Непомнящий 
рассказал, как оценивает свои шансы на 
успех, а также сделал ряд интересных 
заявлений.

На вопрос о том, насколько важно иметь 
опыт игры в предыдущем матче с Карлсе-
ном, Непомнящий коротко ответил: «Это 
важно, но это еще не все, поэтому я бы не 
стал это переоценивать».

Добавив при этом, что по сравнению с 
2021 годом его тренерский штаб пополнился 
новыми членами, которые могут привнести 
новинки в предстоящий матч.

«Я надеюсь, что мои навыки несколько 
улучшились. Что касается подготовки моей 
команды, я бы предпочел ничего не рас-
крывать. Некоторые члены команды были 
со мной в течение длительного времени, 
но у меня есть несколько новых членов ко-
манды, поэтому, я надеюсь, моя подготовка 
улучшилась», — заявил россиянин.

Когда же его спросили, как он справля-
ется с поражениями, то Непомнящий сказал: 
«Откровенно говоря, это всегда неприятно, 
но это часть работы. Я играю в шахматы 
с четырех или пяти лет. Нельзя играть в 
шахматы, если ты не умеешь справляться 
с проигрышами. Стараюсь минимизировать 
свои потери».

И самое интересное откровение от Не-
помнящего прозвучало, когда у него поин-
тересовались, с каким животным он может 
сравнить свой стиль.

«В плохой день я играю как обезьяна», 
— сказал Непомнящий.

Был ли первый игровой день плохой, 
пока еще наверняка сказать нельзя. Потому 
что первая партия в битве за шахматную 
корону закончилась миром. Впереди у нас 
долгий и увлекательный турнир.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

БИТВА ЗА КОРОНУ НАЧАЛАСЬ С ПЕРЕМИРИЯ
Ян Непомнящий сошелся в схватке с китайским 
гроссмейстером

СИЛЬНЫХ
КАЗУСЫ Лыжники 

завершают 
трудный 
сезон без 
международных 
стартов
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Ян Непомнящий.

Александр Соболев бьет 
пенальти «Динамо».
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